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7 Premios

Rocío Flores Cruz
La Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) revocó este 
miércoles las sanciones impuestas 
por el Tribunal de Justicia Admi-
nistrativa y Combate a la Corrup-
ción a la consejera presidenta del 
órgano electoral de Oaxaca, Eliza-
beth Sánchez González, en la que 
la inhabilitan —primero por un 
año y después por tres— para 
ejercer cargos públicos, y ordenó 
su reinstalación inmediata.

En consecuencia, ordenó revo-
car el acuerdo IEEPCO-CG-
74/2024 del 25 de abril, por el cual 
el Instituto local aprobó la desig-
nación de Alejandro Carrasco 
Sampedro para asumir el cargo de 
la presidencia del Consejo Gene-
ral de forma provisional.

Al resolver los proyectos presen-
tados por los magistrados Reyes 
Rodríguez Mondragón y Janine M. 
Otálora sobre los juicios SUP-JDC-
565/2024; SUP-JDC-591/2024; y 
SUP-JE-104/2024 acumulados, los 
magistrados argumentaron que la 
Segunda Sala Unitaria Especializa-
da en Materia de Responsabilida-
des Administrativas y Combate a 
la Corrupción de dicho Tribunal  
carece de facultades para determi-

nar la inhabilitación que decretó.
Por ello, ordenó que dentro del 

plazo de cinco días hábiles, conta-
dos a partir del día siguiente a la 
notificación de la ejecutoria, dicte 
una nueva sentencia en la que 
imponga a la demandante, una 
sanción distinta a la inhabilitación 
y distinta a cualquier otra que 
implique la remoción del cargo.

También se hizo notar, que en 

conformidad con lo dispuesto en 
el artículo 341, párrafo 2 de la Ley 
Electoral local, la Contraloría 
General del IEEPCO, su titular y 
el personal adscrito a la misma, 
están impedidos de intervenir o 
interferir en forma alguna en el 
desempeño de las facultades y 
ejercicio de atribuciones de natu-
raleza electoral.
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El TEPJF ordenó revocar el acuerdo por el cual el Instituto local aprobó 
la designación de Alejandro Carrasco Sampedro para asumir el cargo

REGRESA ELIZABETH SÁNCHEZ 

Ordena Trife 
reinstalar a 

titular del Ieepco

Luis Ignacio Velásquez
Los voceadores, al ser el vínculo 
entre la ciudadanía y la industria 
editorial constituyen un activo 
fundamental para garantizar el 
ejercicio de los derechos a la 
libertad de expresión y el acceso 
a la información, los cuales se 
encuentran consagrados en la 
ley, afirmó la coordinadora gene-
ral de comunicación social esta-
tal, Elizabeth Álvarez Acosta, al 
fungir como oradora oficial en el 
evento conmemorativo del Día 
del Voceador.

En presencia del gobernador, 

Salomón Jara Cruz; el secretario de 
Finanzas, Farid Acevedo López; la 
directora general de comunicación 
social, Elizabeth Acosta Álvarez, la 
gerente general del periódico 
NOTICIAS, Voz e Imagen de 
Oaxaca, Estefany Lagunas Real; el 
presidente de la Unión de Voceado-
res del Estado de Oaxaca, Silvio 
Victoria Gutiérrez; el secretario 
general de la Unión de Voceadores 
y Expendedores de Periódicos, 
Libros y Revistas del Estado de 
Oaxaca, Francisco Celis García, 
entre otros, reconoció la importan-
cia social del gremio.  14A

FRANCISCO CELIS, DIRIGENTE DE VOCEADORES

“Debemos promover 
en los niños el placer 
de la lectura impresa”

En el evento se entregaron reconocimientos a voceadores con una larga trayec-
toria distribuyendo la información de Oaxaca y el mundo.

El Tribunal Electoral Federal ordenó que dentro del plazo de cinco días hábiles dicte 
una sanción distinta a la inhabilitación y distinta a cualquier otra que implique la 
remoción del cargo.

Citlalli López Velázquez
Criar en colectividad es tener una 
familia elegida, tejer una red de apoyo 
y generar un espacio de contención 
con soportes emocionales para las 
madres y las infancias. Esa es la 
apuesta de Mamíferas Salvajes, colec-
tiva oaxaqueña impulsada por Anäa 
Duu y Yuritzy, dos madres autónomas 
que desde un enfoque feminista 
buscan transformar la maternidad 
solitaria y sobrecargada en una expe-
riencia de aprendizaje compartido.

“Mamíferas Salvajes" busca ser 
un espacio de acompañamiento 
entre madres e infancias. El concep-
to nace a partir de esta idea de 
regresar a la parte más instintiva, 
volvernos una colectividad y conec-
tar con nosotras, aprender en con-
junto, escuchar y respetar nuestras 
opiniones y sentimientos”, explica 
Yuritzy Rodríguez Galicia, de 
profesión partera y formación 
antropóloga.
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TRANSFORMANDO LA MATERNIDAD

Mamíferas salvajes: 
la crianza colectiva
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RECONOCE AMLO LABOR 
DE NOTICIAS VOZ E IMAGEN

El Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, reconoció 
el trabajo periodístico de NOTICIAS, Voz e Imagen de Oaxaca, por abrir 
sus espacios al movimiento democrático que encabeza, a pesar del con-
trol que existía de los medios de comunicación en el periodo neoliberal. 
En su conferencia de prensa mañanera, manifestó que en los momentos 
más difíciles para su movimiento el periódico NOTICIAS, Voz e Imagen 
de Oaxaca,  le abrió sus espacios, entre otros medios de comunicación.

“SIEMPRE NOS HA ABIERTO ESPACIOS”

ESCANEA EL QR Y MIRA EL VIDEO

RED ELÉCTRICA 
DEL PAÍS, EN 
ESTADO DE 
ALERTA

14A

2 3 PARA LAS 
ELECCIONES

La 4T es de 
compromisos 
y no promesas

CLAUDIA SHEINBAUM

“Tiene que 
volver la IP a 
generar energía”

XÓCHITL GÁLVEZ

Pide a Xóchitl 
"saber perder”; 
acusa provocaciones

JORGE A. MÁYNEZ

APAGONES POR EL PAÍS 

El Sistema Eléctrico Nacio-
nal entró en estado de alerta 
tras los problemas que pre-
sentó el martes y que se ma-
nifestaron en múltiples 
apagones en diversos esta-
dos del país.  11A

Opinión
Carlos Fernández-Vega

Víctor Raúl Martínez V.

Enrique Galván Ochoa

Sergio Sarmiento

José Blanco

6A

6A

6A

7A

7A

13A



2PÁG. Se funda la compañía automovilística SEAT, por parte 
del INI Español, cinco bancos y la colaboración del 
Grupo Fiat.

1950

Nelson Mandela es investido presidente, convirtiéndose 
en el primer presidente negro de Sudáfrica.1994

Se inaugura la Exposición Iberoamericana de Sevilla 
(España).1929

Los escaladores Toshio Imanishi (Japón) y el sherpa 
Gyaltsen Norbu realizan la primera ascensión 
completa al monte Manaslu (Nepal), el octavo más 
alto del mundo.

1956

Japón lanza la sonda espacial 'Hayabusa', con la 
misión de recoger muestras de un asteroide cercano 
a la Tierra llamado 'Itokawa' y traerlas a la Tierra para 
su análisis.

2003
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1.
La lechuga era un símbolo de 
la fertilidad en el antiguo 
Egipto.

5.
La producción de lechuga se hizo popular en 
todo el mundo. Hoy en día, China produce más 
del 50% de la producción mundial de lechuga.

7.
La presencia de algunas 

frutas en la nevera puede 
dañar la lechuga. Algunas 

frutas, como las manzanas 
y los plátanos, producen 

etileno. Este gas puede 
favorecer la maduración de 

la lechuga.

9.
La lechuga contiene sustancias (zeaxantina) 

que promueven la salud ocular.
10.

La lechuga contiene algunos 
carotenoides con potencial acción 

antidiabética.

2.
Se dijo que Augusto César había construido una 

estatua para la lechuga, ya que afirmó que esta 
hortaliza de hoja lo ayudó a superar una enfermedad 

grave.

4.
En América, la lechuga fue introducida por primera vez 
por el famoso explorador, Cristóbal Colón.

6.
Hay varios tipos/variedades de 

lechuga en el mercado, pero las más 
conocidas son cuatro: Romana, 

Mantecosa o Butterhead, Iceberg o 
Crujiente y de Hoja Verde.

8.
La lechuga romana es 
una fuente valiosa de 
material para potenciar 
el sueño.

3.
La lechuga está relacionada de forma 

botánica con Crisantemo, Zinnia, Girasol 
y Dalia (familia Asteraceae).

D a t o s  s o b r e  l a s  l e c h u g a s

Cada año, el 9 de mayo se celebra el Día Mundial de los 
Calcetines Perdidos. Blancos, de colores, con rayas, puntos o 
figuras divertidas, los calcetines perdidos tienen también su 

día. ¿Cuántos calcetines has perdido y no han aparecido 
jamás? La palabra calcetín proviene del latín calcea y a su vez 

de la palabra calceus (zapato). Se estima que los primeros 
calcetines surgieron en el año 256 en Egipto. Era un trozo de 
lana que se utilizaba para proteger los pies. Como prueba de 

ello puedes verlos en exhibición, en el museo municipal de 
Leicester (Inglaterra).

Geroncio y San 
Gregorio Ostiense
Día Mundial de los 

Calcetines Perdidos

CELEBRAMOS AJueves 09 de Mayo de 2024 UN DÍA COMO HOY
PERODE...

EL SOL DE MÉXICO

El 2023 fue el año más cálido jamás 
registrado en América Latina y el Caribe, 
un efecto climatológico que junto con las 
lluvias y las inundaciones socavaron el 
desarrollo económico de la región, afirmó 
este miércoles la Organización Meteoro-
lógica Mundial (OMM), un organismo 
especializado de las Naciones Unidas.

El informe de la OMM titulado 'Estado 
del clima en América Latina y el Caribe 
en 2023', confirmó que el año pasado fue 
un año cálido récord, con la temperatura 
media más alta registrada con 0.82 grados 
Celsius por encima de la media del periodo 
1991-2020 y 1.39 ºC por encima de la 
referencia del periodo 1961-1990.

Estas cifras provocaron que el nivel del 
mar siguiera subiendo a un ritmo superior 
a la media mundial en gran parte de la 
zona atlántica de la región, lo que supone 
una amenaza para las áreas costeras.

El informe indica que una intensa y 
grave sequía, empeorada por olas de calor, 
afectó a amplias zonas de América Latina 
durante 2023, incluida gran parte de 
América Norte y América Central.

Por ejemplo, a finales de 2023, el 76 por 
ciento de México sufría algún grado de 
sequía. Y esta se extendió cada vez más 
en la mitad norte de Sudamérica a medida 
que avanzaba el año y se establecía El 
Niño.

Las precipitaciones de junio a septiem-

bre fueron muy inferiores a la media en 
gran parte de la cuenca amazónica. Ocho 
estados brasileños registraron las precipi-
taciones más bajas de julio a septiembre 
en más de 40 años y el río Negro, en el 
Amazonas, alcanzó su nivel más bajo 
desde que se empezó a observar en 1902, 
explica el texto.

El calor extremo y las olas de calor 
afectaron al centro de Suramérica de 
agosto a diciembre. Las temperaturas en 
algunas zonas de Brasil superaron los 41 
grados celsius en agosto, cuando la región 
se vio afectada por un clima abrasador en 
pleno invierno austral.

EXCÉLSIOR

Este 8 de mayo se celebró el “Día del 
Burro” en diversas partes del mundo 
incluido México, y para celebrarlo, una 
pareja de asnos se dieron el “sí” en el altar 
con el fin de preservar a su especie, la cual 
está en peligro de extinción.

El singular enlace matrimonial tuvo 
lugar en un distrito de la provincia turca 
de Antalya, donde diversas personas 
fueron testigos de la insólita boda, la cual 
cabe destacar fue simbólica, pues la 
Cámara de Agricultura y las autoridades 
locales organizaron la ceremonia para 
llamar la atención pública sobre el peligro 
que corren estos animales domésticos.

De acuerdo a los expertos internacio-
nales y colectivos de animales, la pobla-
ción de asnos está disminuyendo, lo que 
ocasionaría que para el año 2030 dicha 
especie pueda desaparecer por completo 
sino se hace algo para su preservación.

Uno de los medios locales que asistió 
al peculiar enlace fue Türkiye Gazetesi, el 
cual en sus redes sociales como X (antes 
Twitter) difundió el video de la ceremonia, 
donde uno de los residentes de Kumluca 
habló sobre la importancia de conservar 
a los burros, pues aseguró que merecen 
la lealtad de las personas.

Por su parte el presidente de la Cámara 
de Agricultura distrital, Hidayet Kokce, 
exhortó a la población en general a 

mantener vivos a los burros para que en 
un futuro no sólo sean vistos a través de 
revistas y libros.
Así fue el bodorrio 
Para la boda, los organizadores 'vistieron' 
a la hembra con una especie de vestido 
de novia y con un 'traje' y sombrero al 
macho. La ceremonia contó con los 
respectivos testigos y un 'oficial de boda', 
y una vez finalizado el protocolo los 
responsables del enlace repartieron dine-
ro entre los presentes.

La simbólica ceremonia estuvo acom-
pañada por música folclórica turca, 
interpretada por el cantante invitado 
Aydin Aydin. La 'novia' recibió como 
regalo una moneda de oro, mientras que 
a su pareja obsequiaron una herradura. 
A los burros también les ofrecieron 
lechuga, pepinos y zanahorias para, final-
mente, ser llevados a bordo de un tractor 
a la 'luna de miel'.

#ENTENDENCIA
Burros contraen nupcias en 
su día; boda se hace viral

¡PARA SABER!

2023 fue el año más cálido registrado 
en América Latina y el Caribe
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DICTA SENTENCIA EL TEPJF

Ordenan reinstalación 
de Presidenta
del IEEPCO

La Sala Superior llamó a la incorporación inmediata de Elizabeth Sánchez

HECHO HISTÓRICO PARA OAXACA

Inicia voto anticipado 
en centros de 

reinserción social

GARANTIZAN VOTO ANTICIPADO

Cumple instituto 
estatal electoral 
con entrega de 

documentación 
al INE

Rocío Flores
La Sala Superior del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) revocó este miércoles las san-
ciones impuestas por el Tribunal de 
Justicia Administrativa y Combate a la 
Corrupción a la consejera presidenta del 
órgano electoral de Oaxaca, Elizabeth 
Sánchez González, en la que la inhabili-
tan —primero por un año y después por 
tres—, para ejercer cargos públicos, y 
ordenó su reinstalación inmediata.

En consecuencia, ordenó revocar el 
acuerdo IEEPCO-CG-74/2024 del 25 de 
abril, por el cual el Instituto local aprobó 
la designación de Alejandro Carrasco 
Sampedro para asumir el cargo de la 
presidencia del Consejo General de 
forma provisional.

Al resolver los proyectos presentados 
por los magistrados Reyes Rodríguez 
Mondragón y Janine M. Otálora sobre 
los juicios SUP-JDC-565/2024;  SUP-
JDC-591/2024; y  SUP-JE-104/2024 
acumulados, los magistrados argumen-
taron que la Segunda Sala Unitaria 
Especializada en Materia de Respzonsa-
bilidades Administrativas y Combate a 
la Corrupción de dicho Tribunal  carece 
de facultades para determinar la 
inhabilitación que decretó.

Por ello, ordenó que dentro del plazo 
de cinco días hábiles, contados a partir 
del día siguiente a la notificación de la 
ejecutoria, dicte una nueva sentencia en 
la que imponga a la demandante, una 
sanción distinta a la inhabilitación y 
distinta a cualquier otra que implique 
la remoción del cargo.

También se hizo notar, que de acuer-
do con lo dispuesto en el artículo 341, 
párrafo 2 de la Ley Electoral local, la 
Contraloría general (del IEEPCO), su 
titular y el personal adscrito a la misma, 
están impedidos de intervenir o interfe-

rir en forma alguna en el desempeño de las 
facultades y ejercicio de atribuciones de 
naturaleza electoral.

De la misma manera, pidió informar al 
Juez Tercero de Distrito del Estado de 
Oaxaca, —quien concedió un amparo a 
Sánchez González por la primera inhabilita-

ción temporal de un año— sobre la presente 
sentencia, mediante un oficio al que se anexe 
una copia certificada de dicho fallo.

Esta resolución ocurre a tan solo 25 días de 
la jornada electoral del 2 de junio, donde se 
elegirán 42 diputaciones para renovar el 
Congreso local y 153 presidencias municipales.

Octavio Vélez Ascencio
En un hecho histórico para Oaxaca, el 
Instituto Nacional Electoral (INE), en 
coordinación con la Secretaría de Seguri-
dad y Protección Ciudadana, dio inicio al 
voto anticipado de 964 personas en prisión 
preventiva que se encuentran en nueve 
centros de reinserción social de la entidad.

Durante el acto protocolario, desarro-
llado en el Centro Penitenciario Varonil de 
Tanivet, Tlacolula de Matamoros, el vocal 
ejecutivo del INE en Oaxaca, Martín 
Martínez Cortazar agradeció a las 
autoridades estatales porque la posibili-
dad del voto de las personas en prisión 
preventiva, fue aceptada con entusiasmo, 
pero sobre todo, porque esta jornada está 
marcando una nueva dinámica en la vida 
político-electoral del país. 

Además, sostuvo que este ejercicio del 
voto anticipado permite avanzar en el 
acceso al derecho humano a la reinserción 
social y a la libre construcción de un 
proyecto de vida.

Mientras tanto, la titular de la 
Defensoría Pública Electoral del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federa-
ción (TEPJF), Marina Martha López San-
tiago subrayó que las personas en prisión 
preventiva podrán ejercer su derecho al 
voto por resolución de la Sala Superior de 
ese organismo jurisdiccional, porque se 
encuentran amparadas por el principio de 
presunción de inocencia.

Precisó que dos personas indígenas, 
Guadalupe Gómez Hernández y Marcos 
Ruiz López, cuestionaron por medio de dos 
recursos la omisión del INE de implemen-

tar mecanismos para garantizar el derecho 
a votar de las personas quienes se encuen-
tran privadas de su libertad, sin haber sido 
condenadas por sentencia ejecutoriada.

A su vez, el defensor especializado en 
centros de reclusión de la Defensoría de los 
Derechos Humanos del Pueblo de Oaxaca 
(DDHPO), Pedro Sandoval Martínez desta-
có que el voto anticipado aplicado por 
primera vez en el estado, garantiza un 
derecho reconocido, a través de las autori-
dades, porque a partir de ahora las personas 
podrán sufragar de una manera adecuada, 
mediante las instituciones correspondien-
tes, para dar un paso más a la universalidad 
de los derechos electorales. 

Redacción
El Instituto Estatal Electoral y de 
Participación Ciudadana de Oaxaca 
(IEEPCO), realizó la entrega de las boletas 
de elecciones locales para concluir con la 
integración de los Sobres Paquetes Elec-
torales, a la Junta Local del Instituto 
Nacional Electoral (INE) en Oaxaca, los 
cuales serán distribuidos en 44 munici-
pios en la entidad, a través de los 10 
Consejos Distritales Electorales. Con el 
objetivo de garantizar el derecho al voto 
de 151 ciudadanas y ciudadanos con 
alguna discapacidad o limitación física 
que le impida acudir a las urnas el 
próximo 2 de junio. 

Los Sobres Paquetes Electorales, 
contienen las boletas electorales, para 
elegir a la presidencia de la república, 
senadurías; diputaciones federales; dipu-
taciones locales y para la elección de 
ayuntamientos; el instructivo para votar y 
los sobres paquetes electorales de seguri-
dad de Voto Anticipado.

Asimismo, en esta integración, se 
anexan 22 plantillas braille para elección 
a diputaciones locales y 44 para elecciones 
de ayuntamientos. 

El Consejero Presidente Provisional, 
Alejandro Carrasco Sampedro; la Secreta-
ría Ejecutiva, Iliana Araceli Hernández 
Gómez; las consejeras, Nayma Enríquez 
Estrada y Jessica Jazzibe Hernández 
García, atestiguaron la entrega de estos 
materiales, así como el proceso de 
integración de los paquetes, donde perso-
nal del IEEPCO realizó el conteo e integró 
los expedientes de las boletas para eleccio-
nes locales y, posteriormente, personal del 
INE, añadió las boletas para las elecciones 
federales. 

Revocan el acuerdo IEEPCO-CG-74/2024 del 25 de abril, por el cual el Instituto local aprobó la designación de 
Alejandro Carrasco Sampedro para asumir el cargo de la presidencia del Consejo General de forma provisional.

200 Personas Privadas de la Libertad (PPL) en 
prisión preventiva del Centro Penitenciario Varo-
nil de Tanivet, ejercieron su derecho al sufragio.

El ejercicio de Votación Anticipada concluirá el 20 
de mayo.
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Nadia Altamirano Díaz
El fallecimiento de un niño de 
ocho años en la vía pública de la 
región de la Cuenca del Papaloa-
pan se investiga para determinar 
si hay alguna relación con las altas 
temperaturas.

La Jefa de la Unidad de Vigilan-
cia Epidemiológica de los Servicios 
de Salud de Oaxaca, Mayliz Espar-
za Castellanos, reafirmó que Oaxa-
ca mantiene dos fallecimientos 
confirmados por golpe de calor.

"Efectivamente, el día de hoy 
(ayer) nos fue notificado por la 
jurisdicción sanitaria número tres 
la defunción de un niño de ocho 
años de edad, originario de Vista 
Hermosa, Ojitlán, que ocurrió en 
la vía pública", precisó. Hasta la 
tarde  de este miércoles la depen-
dencia  no tenía más información 
en  torno  al deceso, ya que "esta-
mos en espera de que el ministerio 
público haga sus procesos e 
investigaciones", agregó Mayliz 
Esparza.    

En este año y hasta la semana 
epidemiológica número 18, en el 
país se han confirmado cuatro 

decesos por golpe de calor.
La mitad de estos decesos 

ocurrió en Oaxaca, lo que ubica a 
la entidad delante de Tabasco y 
Chiapas, ésta última la primera en 
reportar una muerte por golpe de 
calor en este año.

Las dos primeras muertes en 
Oaxaca por golpe de calor ocurrie-
ron el 23 de abril y corresponden 
a dos hombres jóvenes.

El primero tenía 20 años de 
edad y era originario de San Pedro 
Tapanatepec, mientras que el otro 
tenía 18 años y vivía en La Cruce-
cita, perteneciente al municipio 
de Santa María Huatulco.

Este miércoles y jueves en 
Oaxaca se experimentan los picos 
más altos de temperatura de esta 
segunda ola de calor.

El Servicio Meteorológico 
Nacional informó que este martes 
se registraron temperaturas máxi-
mas de 46 grados Celsius y 
superiores, en regiones de Guerre-
ro, Oaxaca y Veracruz.

Jueves 9 de Mayo de 20244A LOCAL

SOSPECHAN EN LA CUENCA

Mataría a niño, 
golpe de calor

Se mantienen como confirmadas únicamente
las muertes de dos hombres jóvenes

VICTORIA LEGAL

Ordena TEPJF restitución 
para Carmelita Ricárdez 

como candidata al Senado
Cumple con todos los requisitos legales para

representar al PRI en el proceso electoral

LEI Y ESTUDIANTE DE LA BUO 

Demandan 
traducir ley estatal 
a lenguas indígenas

Octavio Vélez Ascencio
Con el respaldo de Litigio Estraté-
gico Indígena (LEI), la estudiante 
de la Benemérita Universidad de 
Oaxaca (BUO), María Fernanda 
Hernández Morales presentó una 
demanda de amparo para que la 
Ley Estatal de Acceso de las 
Mujeres a una Vida Libre de 
Violencia de Género sea traducida 
a las lenguas indígenas.

El presidente de la organización 
civil, Carlos Morales Sánchez infor-
mó que la estudiante recurrió al 
Poder Judicial Federal (PJF) por-
que el cumplimiento de una ley 
requiere previamente su difusión 
y en muchas ocasiones, no resulta 
accesible a las personas indígenas, 
pues no está traducida a sus 
lenguas maternas.

Por eso, expuso que el amparo 
promovido por LEI tiene como 
sustento la obligación de los tres 
órdenes de gobierno para acatar la 
Ley General de Derechos Lingüísticos 
de los Pueblos Indígenas y con esto, 
traducir las leyes y programas a las 
lenguas de los pueblos indígenas.

De este modo, subrayó que a 
las mujeres indígenas no se les 
garantiza el derecho a conocer la 

normatividad aplicable en este 
caso, el derecho a tener una vida 
libre de violencia para las mujeres.

Resaltó que este juicio de ampa-
ro busca ser un precedente impor-
tante y así las mujeres indígenas 
puedan conocer, en su lengua 
indígena, los mecanismos y dere-
chos reconocidos en la Ley Estatal 
de Acceso de las Mujeres a una Vida 
Libre de Violencia de Género, con 
el propósito de erradicar de manera 
progresiva la violencia contra las 
mujeres indígenas.

Morales Sánchez dijo que la 
demanda de amparo quedó radica-
da en el Juzgado Segundo de 
Distrito en el Estado de Oaxaca con 
el número 380/2024.

Obligación
El amparo promovido por LEI 
tiene como sustento la 
obligación de los tres órdenes 
de gobierno para acatar la Ley 
General de Derechos 
Lingüísticos de los Pueblos 
Indígenas y con esto, traducir 
las leyes y programas a las 
lenguas de los pueblos 
indígenas.

FRENTE AL CONSEJO DE LA JUDICATURA DEL ESTADO

Exigen castigo 
para responsable 

de feminicidio

Ana Lilia Pacheco
En una decisión histórica que 
reafirma los principios de justi-
cia y equidad, el Tribunal Electo-
ral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) ha fallado a 
favor de Carmelita Ricárdez, 
restituyendo su candidatura al 
Senado por el Partido Revolucio-
nario Institucional (PRI) en 
Oaxaca. 

En la sesión pública celebrada 
ayer, el Tribunal ha determinado 
que Carmelita Ricárdez cumple 
con todos los requisitos legales 
para ser candidata, desestiman-
do las acusaciones infundadas 
sobre su origen indígena. Este 
fallo es una clara muestra de que 
la justicia y la razón prevalecen 
en nuestro sistema electoral.

Carmelita Ricárdez cuenta 
con el respaldo pleno de la ley, y 
este fallo demuestra que los 
intentos de desacreditarla han 
sido infructuosos. 

A pesar de los actos de corrup-
ción y las maniobras políticas en 
su contra, esta determinada 
candidata sigue adelante con 
fuerza y convicción.

Este es un paso más hacia la 
victoria en las próximas eleccio-
nes. Carmelita Ricárdez está lista 
para representar no solo a su 
partido, sino también a todas las 
mujeres de Oaxaca y de México 

que merecen ser reivindicadas 
ante tanta injusticia. Con fuerza 
y corazón, va por México, por 
Oaxaca y por todas las personas 
que creen en un futuro más justo 
y equitativo.

Octavio Vélez Ascencio
La Alianza de los Pueblos por la 
Justicia Social y la familia Sánchez 
Sampablo se manifestaron ayer 
frente al Consejo de la Judicatura 
del Estado de Oaxaca (CJO) para 
reclamar justicia y no quede im-
pune el feminicidio de Yesenia 
Sánchez Sampablo, sucedido en 
el municipio conurbado de San 
Agustín de Las Juntas.

En declaraciones a la prensa, la 
madre de la víctima, Valentina 
Sampablo Nicolás informó que su 
hija fue asesinada por su pareja 
sentimental, Vicente Ruiz Marín, 
el 15 de noviembre del 2017, en el 
departamento donde vivían.

Expuso que la Alianza de los 
Pueblos por la Justicia Social y la 
familia protestaron en diferentes 
ocasiones para obligar a la Fiscalía 
General del Estado de Oaxaca 
(FGEO) a detener al responsable, 
el 6 de octubre del 2021, porque se 
había dado a la fuga.

Sin embargo, subrayó que la 

familia ha recurrido nuevamente 
a la protesta por la omisión de las 
autoridades estatales, porque 
solamente las acciones organiza-
das dignifican la procuración de 
justicia.

De este modo, destacó que la 
familia ahora exige justicia para 
lograr una sentencia condenatoria 
al responsable, debido a la incom-
petencia y corrupción de las 
autoridades estatales.

Resaltó que existen pruebas 
contundentes para la aplicación de 
una sentencia condenatoria al 
responsable, aunque las autoridades 
actuales evaden sus obligaciones. 

Incluso, observó que las autori-
dades estatales han omitido su 
obligación de escuchar a la familia.

Ante ello, dijo que la Alianza de 
los Pueblos por la Justicia Social y 
la familia se manifestaron frente al 
CJO, sobre todo, porque el respon-
sable presume la obtención de su 
libertad durante la audiencia de 
debate, a desarrollarse este jueves.

Efectivamente, el día 
de hoy (ayer) nos fue 
notificado por la ju-
risdicción sanitaria 
tres la defunción de 
un niño de 8 años, 
originario de Vista 
Hermosa, Ojitlán, 
que ocurrió en la vía 
pública".

Mayliz Esparza 
Castellanos

Jefa de Vigilancia 
Epidemiológica de los SSO

 La Alianza de los Pueblos por la Justicia Social y la familia se manifestaron frente 
al CJO.

Con el respaldo de LEI, la estudiante María Fernanda Hernández presentó una de-
manda de amparo para que la Ley Estatal de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre 
de Violencia de Género sea traducida.

Carmelita Ricárdez cuenta con el respaldo pleno de la ley, y este fallo demuestra 
que los intentos de desacreditarla han sido infructuosos.

Este miércoles y jueves en Oaxaca se experimentan los picos más altos de temperatura de esta segunda ola de calor. 
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Citlalli López Velázquez
Criar en colectividad es 
tener una familia elegida, 
tejer una red de apoyo y 
generar un espacio de 
contención con soportes 
emocionales para las ma-
dres y las infancias. Esa es 
la apuesta de Mamíferas 
Salvajes, colectiva oaxa-
queña impulsada por 
Anäa Duu y Yuritzy, dos 
madres autónomas que 
desde un enfoque femini-
sta buscan transformar la 
maternidad solitaria y 
sobrecargada en una expe-
riencia de aprendizaje 
compartido.

“Mamíferas Salvajes" 
busca ser un espacio de 
acompañamiento entre 
madres e infancias. El 
concepto nace a partir de 
esta idea de regresar a la 
parte más instintiva, vol-
vernos una colectividad y 
conectar con nosotras, 
aprender en conjunto, 
escuchar y respetar nue-
stras opiniones y senti-
mientos”, explica Yuritzy 
Rodríguez Galicia, de 
profesión partera y forma-
ción antropóloga.

La crianza colectiva no 
es un concepto nuevo -
señala- es una práctica que 
se ha perdido en las zonas 
urbanas, pero que aún se 
encuentra arraigada en las 
localidades indígenas y 
rurales en donde las tías, 
las abuelas, las hermanas 
y las primas, sostienen 
este lazo de responsabili-
dad compartida y son 
columna emocional.

“Antes no existía esto de 
la familia nuclear, eran 
colectividades que cria-
ban juntas. Tú vas a las 
comunidades y te das 
cuenta; todos se hacen 
cargo de los niños: la 
abuela, la tía. Es parte de 
la comunidad. Nunca te 
quedas aislada a diferen-
cia de la ciudad en donde 
es la mamá la que se hace 
cargo totalmente de las 
infancias. Realmente eso 
es un peso muy grande”.

La idea de Mamíferas 
Salvajes nació hace un par 
de meses. Yuritzy vivía en 
un momento límite en su 

maternidad, entre senti-
mientos diversos que iban 
desde la culpa, la tristeza y 
el agobio. 

Yuritzy como muchas de 
las mujeres mexicanas pa-
san 64% de sus horas rea-
lizando labores del hogar 
o de cuidados, lo que suma 
40 horas semanales per 
cápita, es decir, casi un 
trabajo de tiempo comple-
to (de 48 horas a la sema-
na), según la Cuenta 
Satélite del Trabajo no 
Remunerado del Inegi.

“Recuerdo que le dije a 
Anää cómo me sentía, 
porque como madre au-
tónoma a veces nos queda-
mos sin chamba y hay que 
decidir entre si compras 
papel de baño o compras 
frijoles. Me sentía abruma-
da”, recuerda.

La escucha activa fue 
para ella como una medici-
na a las que muchas muje-
res podrían tener acceso a 
través de Mamíferas Salva-
jes en un espacio seguro 
para dialogar sobre la 
crianza, reflexionar respec-
to de la maternidad sin 
romanticismo, sincerarse 
de las emociones que les 
provoca la sobrecarga de 
trabajo y plantearse como 
red de apoyo mutuo.

El concepto también 
integra a las infancias en 
distintos talleres. Por de-
sgracia -señaló- no existen 

espacios para maternidad 
e infancias, o son espacios 
para adultos en donde las 
niñas y los niños no son 
bien recibidas o son espa-
cios para infancias en don-
de las mamás sólo son 
espectadoras.

“La idea es que nos poda-
mos encontrar, hablar de la 
crianza, de qué es ser mamá 
para nosotras, qué nos hace 
falta y sobre todo no sentir-
nos solas. Nuestras herra-
mientas son la escucha 
activa, la crianza colectiva, 
encontrarnos con las infan-
cias y que ellos jueguen 
para hacer tribu, que es lo 
que hace al final una mana-
da de mamíferas. La idea y 
la apuesta es que, aunque 
estemos en una zona urba-
na podamos criar entre 
todas y acompañarnos en 
situaciones difíciles”.
Maternidad, una labor 
agobiante
Hablar de maternidad, 
considera Anäa Duu Ji-
ménez Martínez, es una 
experiencia personal en 
donde los obstáculos y 
retos son distintos en to-
dos los casos, sin embargo, 
en el diálogo e intercam-
bio de ideas con otras 
mamás, coinciden en 
señalar que la labor es 
agotadora, agobiante y las 
hace sentirse solas. 

“En esta sociedad patriar-
cal hay un peso muy fuerte 

sobre nosotras. Nos orde-
nan de muchas formas 
como es una mamá ideal: 
la que no se cansa, la que 
no llora, la que no se queja 
y no descansa”, afirma. Esas 
cargas de trabajo de “mamá 
ideal” se reflejan incluso en 
datos, tan solo en 2021 las 
mujeres aportaron 40 

horas a la semana al trabajo 
no remunerado en compa-
ración con 15.9 horas a la 
semana que dedican los 
hombres.

Anäa Duu tiene 29 años, 
es madre de un bebé de 1 
año y otro de 8 años. Ella 
estudió hasta el séptimo 
semestre de la licenciatura 
en Educación Especial, la 
cual tuvo que truncar por 
su maternidad. Con su se-
gundo embarazo hizo una 
nueva pausa ahora en su 
vida laboral. Es madre au-
tónoma y actualmente se 
dedica al cuidado de sus 
hijos y trabajo de manera 
independiente. 

Su sueño es ejercer su 
profesión, por algunos 

momentos ve su objetivo 
lejano, pero el poder dialo-
gar y compartir con otras 
mujeres sus sentires y 
pensares, le ha devuelto el 
ánimo para lograrlo. 
Crianza colectiva acción 
de resistencia 
La crianza colectiva, afir-
ma la presidenta del 
Grupo de Estudios Sobre 
la Mujer Rosario Castella-
nos (GESMujer), Rosario 
Martínez, es un acto de 
resistencia al sistema pa-
triarcal porque es un pro-
ceso que busca vivir sin 
imposiciones y sin los roles 
que “nos tocan a las muje-
res”. La crianza colectiva 
procura la generación de 
redes con otras personas. 

“Se plantea como una rei-
vindicación individual y 
aunque es individual se 
vuelve un tema público”. 

Para la especialista en 
temas de género sostiene 
que lo anterior propicia 
un ambiente sano para 
las mujeres quienes en su 
mayoría viven la materni-
dad desde la culpa por-
que se les repite una y 
otra vez que es su respon-
sabilidad y que se debe 
asumir con abnegación, 
sumisión y sacrificio.

 “Entonces salirnos de 
eso nos da la posibilidad 
de seguirnos desarrol-
lando en los distintos 
espacios: académico y 
laboral, incluso en la ca-
sa porque tenemos dere-
cho al descanso”.

Además del impacto 
negativo a nivel emocio-
nal, la maternidad en 
solitario conlleva otras 
consecuencias a nivel de la 
salud, en donde el 70 por 
ciento de las madres traba-
jadoras sufren estrés crón-
ico por la sobrecarga a la 
que se enfrentan, según 
datos del Instituto Mexica-
no del Seguro Social.

Brindan acompañamiento a mujeres e 
infantes en esta experiencia

EN CRIANZA COLECTIVA
MATERNIDAD
TRANSFORMAN LA
MAMÍFERAS SALVAJES

TEJEN REDES DE APOYO
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 El concepto también integra a las infancias en distintos talleres. 

La crianza colectiva no es un concepto nuevo es una práctica que se ha perdido en las zonas urbanas. 

73%
la realizan las mujeres

27%
hombres

40
horas mujeres

15.9
horas hombres

Sobrecarga de 
trabajo en cifras

Horas semanales 
dedicadas
al trabajo no
remunerado

Tareas domésticas, de 
crianza y cuidado

Antes no existía 
esto de la familia 
nuclear, eran colec-
tividades que cria-
ban juntas. Tú vas a 
las comunidades y 
te das cuenta; to-
dos se hacen cargo 
de los niños: la 
abuela, la tía. Es 
parte de la
comunidad".

Yuritzy
Rodríguez Galicia, 

partera y antropóloga

En esta sociedad 
patriarcal hay un 
peso muy fuerte so-
bre nosotras. Nos 
ordenan de muchas 
formas como es una 
mamá ideal: la que 
no se cansa, la que 
no llora, la que no 
se queja y no
descansa”.

Anäa Duu Jiménez 
Martínez, 

integrante de Mamíferas Salvajes
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La oposición se aproxima a un desastre 
electoral. Su jefe, Claudio X. González, 
cometió dos errores irreparables. Primero, 
designar a Xóchitl Gálvez como candidata 
presidencial. Truncó el proceso de selec-
ción de mala manera, iba ganando Beatriz 
Paredes. Xóchitl no ha dado los buenos 
resultados que esperaban. Además de sus 
jaloneos con los líderes de los partidos que 
la apoyan, está su desempeño. A los ciuda-
danos no les gusta la vulgaridad. En el 
entorno de la vida privada se puede ser 
mal hablado pero no les agrada en quienes 
aspiran a representarlos, y todavía menos 
si su gestión será de alcance internacional. 
Xóchitl ha hecho reír pero no ha ganado 
votos. X. González sabe que va a perder 
por eso no le importa que encabece la 
próxima marcha de la marea rosa, en 
violación a la legislación electoral.
El expediente Casar
El otro error de X. González fue dejar en 
su lugar a María Amparo Casar como 
directora de la organización Mexicanos 
contra la Corrupción y la Impunidad. ¿No 
verificó sus antecedentes? La transa 
cometida en perjuicio del patrimonio de 
Pemex constituye un delito, como ella 
reconoce. La señora Casar se convirtió en 
millonaria gracias a que fue manipulada 
la causa de la muerte de su esposo, la 
presentaron como accidental para que 
pagara la compañía de seguros cuando fue 
un suicidio y aunque ya pasaron dos 
décadas, el expediente puede actualizarse 
porque cobró pensión hasta el presente. 
Ya confirmó el maestro Bernardo Bátiz, 
entonces procurador de Justicia del 
Distrito Federal, que fue suicidio. La 
suerte de la Juana de Arco local antico-
rrupción vino a quedar en manos de su 
némesis, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador. De él depende hasta dónde 
se ejercerá la acción penal, lo que no 
significa que vaya a ir a la cárcel, no faltará 
un juez que le facilite un amparo.
Se queda
Pregunté ayer temprano al secretario de 
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, si 
había aceptado la reiterada invitación de 
Claudia Sheinbaum de permanecer en su 
cargo en su administración. Hallé la 
respuesta en lo que expresó horas más 
tarde en la reunión de consejeros de BBVA: 
no la puedo contestar, no es apropiado 
para mí, excepto decir que es un gran 
honor estar con el presidente López 
Obrador en la Secretaría de Hacienda, que 
va a ser un honor para mi estar en la 
Secretaría de Hacienda bajo cualquier 
escenario, pero no puedo contestar en 
concreto a esa pregunta. Cualquier esce-
nario sólo es uno y arranca el primero de 
octubre con Claudia Sheinbaum en Palacio 
Nacional. Respuesta enigmática pero evita 
conflictos con los censores del INE.
Otro cañonazo de dólares
La elección del 2 de junio también tiene 
que ver con la estabilidad de la economía 
mexicana. Este sexenio no ha habido 
sobresaltos, ni gasolinazos, ni fuga de 
capitales, ni Fobaproas, ni devaluaciones. 
El Banco de México reporta que se registró 
la semana anterior un aumento en la re-
serva internacional de 465 millones de 
dólares, su saldo global ascendió a 217 mil 
713 millones. Nunca en su historia había 
tenido tantos recursos; lo que sí hubo 
fueron días negros en que sus arcas que-
daron vacías.
La cocina mexicana

…está brillando en el ámbito interna-
cional, con restaurantes y chefs de altas 
calificaciones. Banco Santander México 
anuncia que en conjunto con la chef Elena 
Reygadas, lanzó las becas Santander 
Gastronomía Elena Reygadas 2024, 
apoyarán con 800 mil pesos a 20 jóvenes 
mexicanas que busquen destacar en el 
ámbito gastronómico.
Ombudsman social
Asunto: sustitución
Máynez rebasa a Xóchitl en las encuestas; 
al no haber PAN, hay tortillas.

Elías Cárdenas
Twitterati
Cuántos años tenías cuando te enteras-

te que la consejera del INE, Claudia Zavala, 
es prima de Margarita Zavala, la misma 
que le dio una candidatura independiente 
para competir por la Presidencia y estuvo 
a punto de darle un partido político a 
Felipe Calderón.

Dinero
ENRIQUE GALVÁN 

OCHOA

C
omo no tiene la más remota posibi-
lidad de ganar las próximas eleccio-
nes, la oposición y sus corifeos se 

dedican a cuestionar, manipular y 
mentir descaradamente, aunque ello no 
es novedad, porque esa ha sido su 
estrategia desde que la ciudadanía 
decidió darle un portazo en la cara. Para 
no ir más lejos, entre lo más reciente se 
contabiliza el robo de las Afore, la 
inexistencia del muy panista cártel in-
mobiliario, el Xóchitl ya superó a Claudia 
en las encuestas, el cierre de la Basílica 
de Guadalupe ordenado por Sheinbaum 
e infinidad más (eso sí, de las corruptelas 
en sus filas, como María Amparo Casar, 
ni una palabra).

En ese tenor, por estos días esa 
oposición que enarbola la bandera de la 
desinformación echó a caminar otra 
campaña en contra de Petróleos Mexica-
nos (la enésima), es decir, la denuncia por 
la enorme deuda de la ahora empresa 
productiva del Estado, la cual nunca se 
endeudó más que en este sexenio, según 
reza uno de sus versos, pero si algo 
caracteriza a ese grupo político-empresa-
rial es la cara dura, la falta de ética y la 
memoria a conveniencia, porque si en 
realidad tuviera interés en el tema la 
primera acusación formal que debe hacer 
es en contra de sus propios ex presidentes 
(Fox, Calderón y Peña Nieto), y los demás 
de los gobiernos neoliberales, quienes 
resultan ser los culpables de llevar el 
saldo de ese débito a niveles históricos.

Pero como la actual administración 
sacó las garras de la oposición del jugoso 
negocio que mantenía en Pemex, enton-
ces su virulencia ha subido de tono hasta 

niveles de histeria, en especial porque en 
días pasados el director general de la 
otrora paraestatal aportó un información 
que provocó no pocos ataques hepáticos 
entre los integrantes de aquella. Detalló 
Octavio Romero: a lo largo del actual 
gobierno, el saldo de la deuda de Petró-
leos Mexicanos se ha reducido (por pri-
mera vez desde el sexenio de Miguel de 
la Madrid) en 30 mil millones de dólares, 
de 131 mil millones que recibió en 
diciembre de 2018 a 101 mil millones el 
pasado 24 de abril pasado.

Convulsionada y al borde cortarse las 
venas, esa oposición rascuache elevó el 
tono de voz porque no tiene quién la 
consuele (ni cuando baila Xóchitl o 
cuenta chistoretes), pues una vez más su 
campaña de desinformación se desinfló. 
Pero le fue peor cuando el propio Octavio 
Romero explicó que a lo largo de la 
presente administración gubernamental 
(hasta el pasado 24 de abril) Petróleos 
Mexicanos ha entregado a la hacienda 
pública 4 billones de pesos; no hay 
ningún barril sin fondo.

Pues bien, esos gritones deberían 
recordar cómo destrozaron a Pemex: 
sólo en los sexenios de Felipe Calderón 
(2006-2012) y Enrique Peña Nieto (2012-
2018) la deuda de Pemex se incremento 
92 por ciento, lo que se traduce en un 
aumentó de 63 mil millones de dólares, 
al tiempo que desguazaron a la empresa 
productiva del Estado, privatizaron todo 
lo que pudieron y la condenaron a morir 
por asfixia financiera y, por tanto, 
productiva.

Si se abre el abanico, es decir, los seis 
gobiernos neoliberales, entonces los 

pasivos de la empresa productiva del 
Estado se multiplicaron por mil 430 tantos 
entre diciembre de 1982 (Miguel de la 
Madrid) y noviembre de 2018 (Peña Nieto), 
de acuerdo con la estadística de Pemex.

Al iniciar el gobierno de Miguel de la 
Madrid, Pemex reportaba pasivos totales 
por 2 mil 472.1 millones de pesos (de los 
nuevos, aunque esta figura monetaria 
inicio en enero de 1993, pero se aplica 
para dimensionar el fardo que dejaron 
en la ex paraestatal), y el último día de 
noviembre de 2018, con Enrique Peña 
Nieto de salida, sumaron 3 billones 534 
mil 602.7 millones de pesos, es decir, un 
bestial incremento de 143 mil por ciento 
en el periodo.

En el desglose, los pasivos de Pemex 
crecieron constantemente en los seis 
gobiernos neoliberales: con De la Ma-
drid, 14 mil por ciento; Salinas de 
Gortari, 200; Zedillo, 700; Fox, 300; 
Calderón, 200 (ambos panistas con los 
precios más altos para el crudo mexicano 
de exportación), y 154 por ciento Peña 
Nieto (quien decretó la muerte de la 
gallina de los huevos de oro). Sin embar-
go, los cínicos opositores gritan a coro: 
es el actual gobierno.
Las rebanadas del pastel
La vía diplomática ha resultado inútil 
para contener al genocida Benjamin 
Netanyahu. Por ello, el gobierno mexi-
cano se queda corto al limitarse a conde-
nar la ofensiva militar de Israel contra 
Rafah y la brutal violación de los derechos 
humanos de ese régimen nazi. Es necesa-
rio romper relaciones con ese carnicero… 
Va un enorme abrazo para mi Chícharo 
amado, por otra velita en su pastel.

T
omamos la autopista a Toluca y luego 
algunos ramales de paga para llegar 
a Valle de Bravo. Las cuotas de peaje 

tal vez sean las más caras de México. Un 
buen negocio para los empresarios 
mexiquenses. En el camino nos detienen 
en un retén de policías del estado de 
México. Luego de ver el carro nos señalan 
que no traemos el engomado expuesto en 
los cristales (las calcomanías de las pla-
cas). Afortunadamente lo traigo en la 
guantera y se los muestro. A pesar de que 
no quieren, la pego contra su voluntad en 
el parabrisas: ya no hay causal de sanción 
administrativa. Nos revisan todos los 
documentos buscando alguna irregulari-
dad. Es obvio que quieren su “mordida”. 
Al no encontrar otro argumento de peso, 
nos dejan ir, mientras nos retiramos; por 
el espejo retrovisor veo que detienen a 
otro automovilista, iniciarán seguramen-
te el mismo proceso. Las policías del 
estado de México y la Ciudad de México, 
siguen con las mismas corruptas prácti-
cas que se dice ya desaparecieron, me 
consta. Continuamos nuestro viaje.

La naturaleza ha favorecido a Valle de 
Bravo. Las aguas del nevado de Toluca 
descienden en su territorio. Forma parte 
de la cuenca del río Balsas y del sistema 
Cutzamala que alimenta del vital líquido 
a la ciudad de México. Las aguas dieron 
origen a la presa que ahora conocemos 

como un lago y que ocupó la planicie de 
Valle y parte del antiguo pueblo. En 
realidad, es una presa. Valle de Bravo 
está rodeado de bosques y cascadas. En 
época de lluvias, el rocío sobre sus 
plantas es intermitente. Es todo verdor. 

La orografía montañosa obliga a vivir 
en lomas y pendientes, algunas muy 
pronunciadas, como la de la casa de 
nuestros anfitriones, Sergio y Roqui. La 
mayoría de sus calles son de piedra y 
adoquín. Su arquitectura se caracteriza 
por el uso de materiales locales, madera, 
ladrillo, hierro forjado, a la manera de 
los antiguos poblados mexicanos. De los 
aleros que sobresalen de los techos 
descienden las aguas en esta temporada 
de lluvias. Los balcones de las casas y las 
balaustradas de madera permiten, como 
en una ventana, una mirada extraordi-
naria al paisaje y al lago. 

Valle de Bravo, que fue declarado pueblo 
mágico hace algunos años, debe su apellido 
al héroe de la Independencia Nicolás Bravo. 
Originalmente el espacio que ahora ocupa 
el lago era efectivamente un valle donde se 
producían abundantes legumbres y frutales.  
A mediados del siglo XX cambiaría el uso de 
suelo de estos magníficos terrenos. El clima 
de Valle de Bravo es generalmente templa-
do, aunque suele con frecuencia hacer frío 
a pesar de no estar, en promedio, por encima 
de los 1800 metros sobre el nivel del mar. 

¿Será quizás su propia naturaleza abigarra-
da de pinos y coníferas la que nos da una 
sensación de menor temperatura? Por las 
noches y en invierno, hay que abrigarse bien. 
En época de calor son frecuentes los 
incendios en los bosques, como ahora.  
La presa tiene un embarcadero, alberga 
lanchas, veleros y pequeños barcos turísti-
cos como El Cristal que recorre el lago por 
110 pesos por una hora. A partir de la 
creación del lago, en Valle de Bravo han 
proliferado mesones, hoteles, restaurantes, 
cafeterías, comercios de artesanías para 
atender el turismo que se incrementa los 
fines de semana.   

Del otro lado del lago también se ha 
desarrollado Avándaro, célebre en 1971 
por haberse realizado en ese lugar un 
magno, famoso y controvertido concierto 
de rock que concentró alrededor de 150 
mil asistentes. Hoy es lugar de fin de 
semana y veraneo de muchas familias 
acaudaladas del centro de México. 

Los nativos y turistas, además del 
lago, suelen pasear por la plaza central, 
por la Plaza de la Independencia con sus 
puestos de artesanías y su kiosko. El 3 
de mayo, como en fecha reciente, es fiesta 
del pueblo y con ese motivo esta abarro-
tado desde la víspera por pobladores de 
los pueblos circundantes, algunos de 
Michoacán; Zitácuaro se encuentra a 
una hora y media.

México SA
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Este retrato es el de Leopoldina de 
la Peña y Peña. Nació en Ábrego, y 
ahí mismo murió. De ella se dice 

que nunca oyó un "Te quiero". Sus 
ojos no supieron de otros ojos, ni 
sus labios conocieron el sabor de 
otros labios. Fue como un árbol 
seco, olvidado de que alguna vez 

tuvo hojas y flores, y que jamás dio 
fruto.

El pecado de Leopoldina fue de 
soberbia. Hija de padre rico, 

ninguno de los galanes del lugar le 
pareció suficientemente bueno para 

ella. Esperaba que de la ciudad 
viniera uno a solicitar su mano, 
pues pensaba que la fama de su 
belleza, y del dinero de su padre, 

habría llegado hasta allá. Ninguno 
vino nunca a pretenderla, y la 

doncella fue languideciendo entre 
un rosario y otro, entre una labor de 
aguja y otra, entre un muerto de la 

familia y otro.

Murió un día de tantos. ¿De qué 
murió? De nada. ¿De qué murió? 

De todo. ¿Cuántos años tenía? 
Todos. ¿Cuántos años vivió? 

Ninguno. Su nombre se conoce 
porque está en la parte de atrás de 
su retrato. Ahí se lee con antigua 
letra: "Leopoldina de la Peña y 

Peña". Hay en el huerto un árbol 
seco. Ése es otro retrato suyo, pero 

no tiene su nombre. 
¡Hasta mañana!...



CIUDAD DE MÉXICO 08-May-2024 .-"No, no hay 
nada que temer porque no van [sic] a haber apagones. 

Hay reservas suficientes de energía eléctrica". 
Andrés Manuel López Obrador, 24.06.2023

E
s apenas la segunda ola de calor de 2024, pero ya 
agotó la escasa reserva del sistema eléctrico 
nacional. Este 7 de mayo el Centro Nacional de 

Control de Energía (Cenace) publicó una escueta nota 
informativa que declaraba "un estado operativo de 
emergencia en el sistema interconectado nacional" y 
advertía que "llevará a cabo las acciones operativas 
conducentes", o sea, la aplicación de apagones programa-
dos. Más tarde justificó la decisión por una "situación 
atípica". 

Tanto el presidente López Obrador como el director 
de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel 
Bartlett, han prometido en varias ocasiones, sobre todo 
después de algunos apagones, que ya no habría más. 
Estos, sin embargo, se han sucedido constantemente, 
mientras los responsables del sistema dicen que son 
consecuencia de quemas de pastizales o de la generación 
de energía renovable. 

En su explicación técnica del martes, el Cenace explicó 
que salieron del servicio al mismo tiempo varias centrales de 
generación y hubo además una disminución en la generación 
eólica y fotovoltaica. En un principio "quedaron indisponi-
bles 1,668 MW [megavatios o megawatts] de la generación 
total" mientras se registraba una demanda máxima de 49,997 
MW con un margen de reserva operativa de 3 por ciento. Por 
eso se realizaron los apagones. 

El presidente culpó al calor y, por razones ideológicas, 
al sector privado. "La mitad de la generación de energía 
eléctrica se produce con empresas particulares y tenemos 
que ponernos de acuerdo para que se tengan las plantas 
en buen estado.". Pero afirmó que hay que "decirle a la 
gente que tenemos capacidad de generación de energía". 

Yo tengo otros datos. No estamos viendo una situación 
atípica, sino el resultado de una serie de políticas fallidas. 
Por años los especialistas han advertido que la estrategia 
del presidente estaba destinada al fracaso. "Desde 2022 
prácticamente no ha entrado en operación ninguna 
central nueva", comenta Víctor Ramírez, socio de la 
consultora P21 Energía. "El gobierno frenó la inversión 
privada en generación", pero no la reemplazó, ni invirtió 
lo necesario en transmisión. Ramírez afirma que ya es 
muy tarde para resolver el problema inmediato: "Vamos 
a tener apagones de aquí a 2028". El estado operativo de 
emergencia del 7 de mayo se registró con una demanda 
máxima de 49,997 MW, pero "este año vamos a llegar a 
una demanda de hasta 55,000 MW". 

Lo peor es que ni el presidente, ni Bartlett, ni el actual 
secretario de energía, Miguel Ángel Maciel Torres, 
parecen entender el problema. El gobierno ha frenado 
las nuevas inversiones privadas en generación y desco-
nectó incluso plantas privadas que ya estaban operando. 

Gastó 6,200 millones de dólares para comprar centrales 
de Iberdrola, sin sumar un megavatio de capacidad nueva 
al sistema, solo para presumir que la CFE tenía ya una 
participación de 54 por ciento en el mercado de 
generación. Además, comprometió 84,899 millones de 
pesos para reestablecer el viejo sistema de pensiones de 
los trabajadores de la CFE. Su famoso Plan Sonora, de 
7,000 millones de dólares, solo ha añadido 120 MW de 
energía fotovoltaica al sistema, pero además está 
construido en un lugar con poca interconexión con el 
sistema nacional. 

No, no estamos viendo una situación atípica producida 
por el calor o por quemas de pastizales; es el fracaso de un 
equipo que, sin saber cómo se maneja un sistema eléctrico, 
pensó que podía funcionar con pura ideología. 
Presiones
Enrique Acevedo presentó el martes en Nmás un 
reportaje que exhibió, con grabaciones de audio, las 
presiones de Carlos Alpízar, entonces secretario general 
del Consejo de la Judicatura Federal, al magistrado 
Alberto Roldán para dar un fallo a modo por presuntas 
instrucciones de Arturo Zaldívar, quien presidía la 
Suprema Corte. No eran simples recomendaciones, sino 
presiones y amenazas, en abierta violación al principio 
de independencia judicial.
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C
IUDAD DE MÉXICO 08-May-2024 .-"Anoche me eché 
un palito de 50 mil pesos". Esa sonora declaración hizo 
Pitorro en reunión de amigos. Preguntó uno, 

admirado: "¿Por qué tan caro? ¿Estaba muy buena la 
mujer?". "No -precisó mohíno el tal Pitorro-. Choqué con un 
poste de la luz, y en esa cantidad me lo cobraron". La palabra 
"palo" -"palito", con mayor frecuencia- es un término vulgar 
que en México significa coito. En otras latitudes el vocablo 
tiene connotación distinta. No recuerdo en qué país caribe-
ño o de América del Sur mi guapa anfitriona me propuso: 
"¿Qué te parece si después de tu conferencia nos vamos a 
echar un palito?". Me aturrulló lo directo de la proposición, 
hasta que supe que ahí un palito es una copa, un trago. Más 
caro que al del poste le ha salido a Trump el palito que se 
echó con Stormy Daniels, tormentosa mujer que ha puesto 
en apuros al estólido magnate por una coición que ni 
siquiera alcanzó el rango de erótica, por su mínima duración 
y por haberse realizado en la tradicional, ortodoxa y poco 
imaginativa posición del misionero. Eso me lleva a recordar 
una historia de contenido altamente sicalíptico que nadie 
con escrúpulos morales debería leer, pero que viene mucho 
a cuento. Con la venia de mis cuatro lectores la pondré aquí, 
no sin antes reafirmar mi sincera convicción de que un voto 
por Morena es un voto contra México. La historia trata de 
cinco mancebos originarios y vecinos de Cuitlatzintli, lugar 
pequeño de una entidad suriana. En flor de edad y vida se 
hallaban aquellos mocetones, y sus rijos de juventud los 
llevaban con frecuencia a la mancebía del pueblo. Ahí 
sedaban su natural concupiscencia. Uno de ellos se enteró 
por vía digital de la existencia en París de un famoso burdel 
para las clases altas y el jet set europeo, y la descripción que 
leyeron del establecimiento, llamado "Belle de Nuit", hizo 
que se encendieran en ellos tanto el deseo como la 
imaginación. Acordaron juntar todos sus ahorros y echar 
suertes a fin de determinar cuál de los cinco -sólo uno podía 
ir- viajaría a la Ciudad Lux (nota: París) y visitaría aquel 
paraíso de la sensualidad. El premio lo ganó Lonchito 

-Absalón era su nombre- , quien de inmediato abordó un  
camioncito Flecha Roja para trasladarse a la Ciudad de 
México y de ahí volar a Lutecia (nota: París). Regresó una 
semana después -los fondos no daban para más- y en 
reunión especial relató a sus cuatro amigos la experiencia 
que había tenido en aquel exclusivo centro de placer. "La 
casa se halla en un chalet de tiempos de la belle époque 

-comenzó su relación-. ¡Qué diferencia con Cuitlatzintli! Los 
salones estaban alfombrados con tapetes persas, y los 
balcones tenían cortinas de brocado. ¡Qué diferencia con 
Cuitlatzintli! En la cantina había vinos y licores de lo mejor; 
la champaña corría como agua. ¡Qué diferencia con Cuitla-
tzintil! Y las mujeres ¡Ah, las mujeres! Las había de todas 
las razas y naciones, hermosas como sílfides, náyades o 
huríes. ¡Qué diferencia con Cuitlatzintli! Yo escogí una 
procedente de un país eslavo. Ojos verdes; cabellera rubia; 
senos columbinos de marfil y rosa; cintura cimbreante de 
palmera; grupa de potra arábiga; nacaradas piernas. ¡Qué 
diferencia con Cuitlatzinli! Me condujo a una habitación 
con muebles estilo Luis XIV y un lecho oval de alto dosel y 
áureas columnas. De seda eran las sábanas; de terciopelo la 
colcha color púrpura. ¡Qué diferencia con Cuitlatzintli! Se 
tendió en el lecho, incitante y voluptuosa. Me llegué a ella 
y.". "¿Y luego? ¿Y luego?" -preguntaron, ansiosos, los amigos. 
Respondió Lonchito: "De ahí en adelante todo fue 
exactamente igual que en Cuitlatzintli". FIN.

"Lloverá pronto"
AFA

M A N G A N I T A S

AMLO, según uso eterno
que utiliza con tesón,

dirá que esas lluvias son
otra obra de su gobierno

De política 
y cosas peores

CATÓN

D
ijo que en el segundo debate iba a ser ella misma y lo 
cumplió. Llegó con huipil de algodón egipcio, de color 
índigo, y seda tailandesa, según mencionó de su 

vestido la propia Xóchitl Gálvez, y abrió sus modos y su 
educación afincada en la vulgaridad: “Ahora vas a ver lo que 
te voy a decir”, pronunció con modito pendenciero en una 
de sus primeras intervenciones y no paró en el denuesto, la 
garrulería, la mentira monda y lironda, el infundio cínico, 
como el señalamiento de narcocandidata que fabricaron 
oficinas de especie bajuna del gobierno gringo –como la 
DEA– y difunde The New York Times y la ultraderecha de al 
menos España y Argentina. La “indígena” se mostró como 
lo que es: pieza de esa campaña infame contra el Presidente 
y contra Claudia. ¡Cuánto le falta por ganar en calidad a 
nuestra democracia!, qué lejos de México está la candidata 
prianista.

El martes pasado, en la UNAM, en un ambiente apartado 
del rezongo y el codazo, Claudia Sheinbaum hizo una 
exposición ejemplar de una parte preponderante de su 
programa de gobierno: la educación. Académicos, científicos, 
médicos y humanistas de varias casas académicas oyeron 
una síntesis sobre esta materia crucial.

Dio información acerca de sí misma: quién es la mujer 
que será la primera Presidenta de México. Sus raíces 
familiares y sociales, su formación académica y política: el 
CCH-Sur, física por la UNAM, doctorado en ingeniería en 
energía. Una vida entre científicos. Su frecuente participa-
ción en movimientos sociales y políticos: el CEU, la lucha 
frente a la ruptura del PRI y la entronización salinista del 
neoliberalismo, la estudiantil por los derechos de todos a la 
educación, las luchas de las mujeres, la de AMLO y de 
Morena; por fin, el gobierno de la 4T con el principio de “por 
el bien de todos, primero los pobres”, y con los valores de 
democracia –frente al autoritarismo neoliberal–, justicia 
–englobando de fondo a la justicia social– y honestidad. Y su 
vida académica en la investigación y en la formación de 
profesionales.

Sus palabras emocionadas sobre su paso por la UNAM 
fueron el proemio a la presentación de una clara visión sobre 
el futuro desarrollo y bienestar de México. Educación, ciencia, 
tecnología y humanismo “para la prosperidad compartida”, 
que es el modo como ella expresa también la máxima de “por 
el bien de todos, primero los pobres.” Desde esta óptica es 

“impensable”, sostiene, que haya jóvenes que no tienen acceso 
al bachillerato y a la universidad si desean estudiar una 
profesión. “La educación abre la puerta a un país de paz, de 

prosperidad y de justicia”, afirmó.
Cada gran problema lo visualiza Claudia en sus 

interconexiones reales, por eso plantea la necesidad de 
enfoques interdisciplinarios. Ejemplifica con el caso del agua, 
el del cambio climático y el de la salud. El del agua es un 
tema social, un tema tecnológico, un tema ambiental, un 
tema de ingeniería. Por lo menos. Necesitamos la concurren-
cia y el aporte de distintas disciplinas para conseguir un 
resultado óptimo. Para la adaptación y para la mitigación 
ante el cambio climático, necesitamos a los científicos, a los 
tecnólogos, a los ingenieros, a los humanistas. La salud 
universal, asimismo, presenta retos formidables que es 
preciso abordar desde diversas disciplinas. Todos, temas 
vinculados con la justicia social y, por lo tanto, cada uno es 
asunto de derechos.

Es preciso, insiste, aprovechar la relación con América del 
Norte y la tendencia a la relocalización, con un enfoque global 
nacional, a efecto de conseguir articular esa tendencia a las 
cadenas de valor del país. No más una economía basada en 
salarios de hambre, tan propia del neoliberalismo. La 
inversión del exterior es bienvenida, pero en un marco de 
derechos sociales.

En su visión es preciso poner el acento en, al menos, 22 
polos de bienestar y desarrollo; 12 en construcción en el 
sur-sureste y 10 más en el resto del territorio, con un enfoque 
de vocación territorial. Ya sean los recursos naturales o el 
turismo, la electromovilidad o las fuentes renovables de 
energía... En cada polo de bienestar y desarrollo debe florecer 
la ciencia aplicada y la tecnología. Que produzcamos nuestros 
propios autos eléctricos y nuestros trenes, por ejemplo. 
Claudia terminó su sucinta exposición con ese estado de 
ánimo exaltado que llamamos entusiasmo. El gran tema de 
la educación da para eso.

Sugiero pensar en la posibilidad de canales educativos 
de formación algo distintos, adicionales a las vías 
ordinarias de la educación de bachillerato y superior. 
Aprovechando quizá la experiencia de las universidades 
del Bienestar, podría pensarse en una formación de 
profesionales para el bienestar y el desarrollo, vinculada 
con los 22 polos previstos en el programa de Claudia. Las 
áreas básicas podrían ser matemáticas, ciencias, tecnología 
y economía. Una formación profesional ligada con la 
vocación territorial de los 22 polos, ya sea la producción 
de alimentos, la pesca, el desarrollo agrícola y pecuario, la 
energía, el turismo, el desarrollo y la articulación 
manufacturera…

Apagones 'atípicos'

Xóchitl y Claudia

J A Q U E  M A T E

SERGIO 
SARMIENTO

JOSÉ BLANCO
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HEROICA CIUDAD DE 
TLAXIACO, Oaxaca.- La no-
che del pasado martes 7 de 
mayo, llegó a esta ciudad de 
Tlaxiaco la paquetería electo-
ral a la 06 junta distrital 
electoral del Instituto Nacio-
nal Electoral Oaxaca con sede 
en la ciudad de Tlaxiaco, la 
cual se utilizará en la jornada 
electoral del 2 de junio, para 
elegir al o la presidenta de la 
República, senadores y dipu-
tados federales.

La paquetería incluye 
boletas electorales, las 
cuales llegaron en tiempo y 
forma como lo establece la 
ley, expresó el vocal ejecuti-
vo de la Junta Distrital 06 
del Instituto Nacional Elec-
toral Oaxaca, sede la ciudad 
de Tlaxiaco, Gabriel Bladi-

mir Cruz Heredia, quien 
llegada la noche de este pa-
sado martes 7 de mayo, 
recibió el vehículo que 

transportó la paquetería 
electoral custodiada.

Al recibir los paquetes 
electorales, el consejero 

presidente Cruz Heredia 
dijo: “La ley establece que 
las boletas electorales deben 
llegar 15 días antes a los 

consejos distritales para su 
distribución, lo cual está en 
cumplimiento con la ley.

La paquetería fue recibida 
en dos etapas: la primera, en 
envío no custodiado, el cual 
fue recibido en días pasados y 
el actual envío custodiado por 
la Guardia Nacional, quedan-
do bajo su custodia en la 
bodega electoral del consejo 
del INE 06 consejo distrital.

La paquetería consiste 
en las boletas electorales 
para las tres elecciones 
federales: Presidencia de la 
República, Senadurías y 
Diputaciones federales.

El presidente consejero 
dijo que se recibieron las 
318 mil 800 boletas por 
cada una de las elecciones 
referidas, acompañadas de 
las actas de escrutinio y 
cómputo de las casillas de 
elección, actas que serán 
llenadas por las y los funcio-
narios de mesas directivas 
de casilla al concluir la 
jornada electoral a partir de 
realizar la clasificación de 
los votos, la sumatoria y el 
registro de los cuadernillos 
para realizar las operacio-
nes que a través de la cap-
tura de resultados se 
llenarán las actas de escru-
tinio y cómputo, que se 
estarán subiendo al Progra-
ma de Resultados Electora-

les Preliminares (PREP).
Entre los documentos 

recibidos también llegaron 
las actas de la jornada elec-
toral, los carteles de resulta-
dos, la guía de apoyos para 
la clasificación de votos, las 
hojas de operaciones, plan-
tillas braille, así como el 
líquido indeleble.

Todo el material de la jorna-
da electoral queda totalmente 
guardado y bajo custodia de la 
Guardia Nacional y solo será 
abierto para llevar a cabo el 
conteo, sellado y separación 
para las mesas directivas de 
casilla, de acuerdo con los 
votantes en las secciones, que 
recibirán las mesas directivas 
para la jornada electoral.

La bodega quedó bajo 
custodia las 24 horas por la 
Guardia Nacional.

Serán utilizadas para la jornada electoral del 2 de junio

Llegan más de 318 mil boletas electorales a Tlaxiaco

El material electoral fue llevado a la bóveda que está bajo resguardo 
de la Guardia Nacional.

Bladimir Cruz Heredia, consejero presidente, procedió a abrir el 
transporte para la descarga electoral.

 Los consejeros dieron fe de la llegada de la paquetería electoral para el 2 de junio.

Para saber

La paquetería incluye 
boletas electorales, las 
cuales llegaron en 
tiempo y forma como lo 
establece la ley, expresó 
el vocal ejecutivo de la 
Junta Distrital 06 del 
Instituto Nacional 
Electoral Oaxaca, 
sede la ciudad de 
Tlaxiaco, Gabriel 
Bladimir Cruz Heredia.

A Detalle

El incendio que inició el 
pasado 2 de mayo en 
territorio de la agencia 
Santa María 
Magdalena, Pluma 
Hidalgo, y se extendió 
peligrosamente 
durante los siguientes 
tres días hacia la 
agencia Benito Juárez, 
Pochutla y los límites 
de Cerro Huatulco, 
Unión de Guerrero y 
San Pedro Cafetitlán 
dejando daños en 
innumerables parajes 
aledaños, finalmente 
fue controlado la noche 
del martes 7 de mayo,  
confirmó Javier Silva, 
director de Protección 
Civil de Pochutla.

Patricia Pacheco / 
Corresponsal
SAN PEDRO POCHU-
TLA, Oaxaca.- La suma de 
esfuerzos de casi 500 
combatientes derivó en el 
control total del incendio 
que afectó zonas de los 
municipios de Pluma 
Hidalgo, San Pedro Po-
chutla y Santa María Hua-

tulco sin dejar pérdidas hu-
manas, informó Protección 
Civil de San Pedro Pochutla.

El incendio que inició el 
pasado 2 de mayo en territorio 
de la agencia Santa María Mag-
dalena, Pluma Hidalgo, y se 
extendió peligrosamente duran-
te los siguientes tres días hacia la 
agencia Benito Juárez, Pochutla 
y los límites de Cerro Huatulco, 
Unión de Guerrero y San Pedro 
Cafetitlán dejando daños en 

innumerables parajes aledaños, 
finalmente fue controlado la no-
che del martes 7 de mayo,  confir-
mó Javier Silva, director de 
Protección Civil de Pochutla.

El funcionario explicó que 
los trabajos de combate del 
incendio y su consecuente 
sofocación estuvieron a cargo 
de 496 elementos de corpora-
ciones como Protección Civil 
de Santa María Huatulco y 
Pochutla, Bomberos de Hua-

tulco y del Estado de Oaxaca, 
Ejército Mexicano, así como 
seis brigadas de la Comisión 
Nacional Forestal (Conafor) 
provenientes de diferentes 
regiones del estado, dos bri-
gadas de la Comisión Estatal 
Forestal (Coesfo), brigada del 
Parque Nacional Huatulco, 
así como habitantes de Santa 
María Magdalena, Pluma 
Hidalgo, Benito Juárez, Rio 
Sal y San Pedro Cafetitlán.

Adicionalmente, se 
instalaron campamentos 
en las comunidades de 
Santa María Magdalena y 
Benito Juárez, donde se 
concentraron herramien-
tas y víveres que fueron 
aportados por autoridades 

municipales y pobladores.
Tras la afectación de 

más de dos mil hectáreas 
de terreno, las labores de 
vigilancia continuarán 
durante las siguientes 48 
horas con el fin de detectar 
reavivamientos.

A pesar de que se liquidó el fuego que quemó más de dos mil hectáreas de terreno, la amplia zona continuará vigilada

Controlado el incendio que afectó 
tres municipios de la Costa

El incendio que inició el pasado 2 de mayo dejando daños en innumerables parajes aledaños, finalmente fue 
controlado la noche del martes 7 de mayo.

Las labores de vigilancia continuarán durante las siguientes 48 
horas con el fin de detectar reavivamientos.

Se instalaron campamentos en las comunidades de Santa María Mag-
dalena y Benito Juárez, donde se concentraron herramientas y víveres.

Los trabajos de combate del incendio y su consecuente sofocación estuvie-
ron a cargo de 496 elementos de diversas corporaciones.La suma de esfuerzos de casi 500 combatientes derivó en el control total del incendio.
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Inicia conteo y sellado 
de boletas electorales 

en Huajuapan
Serán utilizadas en la jornada del 2 de junio, para elegir Presidente

de la República, Senadores y Diputados Federales

Llaman a ciudadanos 
a votar de manera 

responsable
Integrantes de la Canaco buscan garantizar un ejercicio

democrático, transparente y justo

Alumnos del Cobao 08 
rescatan leyendas 

mixtecas
Buscan acercar las bellas artes a todo el 

público, con obras de teatro

Lesli Aguilar / Corresponsal
HUAJUAPAN DE LEÓN, Oaxaca.- 
El Instituto Nacional Electoral 
(INE) inició con el sellado y con-
teo de boletas electorales que 
habrán de utilizarse el 2 de junio 
en el distrito 03 con sede en 
Huajuapan, para posteriormente 
ser almacenadas en la bodega de 
esta instancia.

El consejero presidente del INE 
03 en Huajuapan, Román Santiago 
Mendoza, indicó que en una sesión 
del consejo se inició el conteo, 
sellado y enfajillado de las boletas 
electorales para la elección concu-
rrente del 2 de junio, donde habrá 
de elegirse a Presidente de la 
República, Senadores de la Repúbli-
ca y Diputados Federales, por lo que 
estos documentos electorales están 
bajo resguardo del INE y custodia-
dos por la Guardia Nacional.

Es preciso mencionar que el 
Instituto Estatal Electoral y de 
Participación Ciudadana de Oaxa-
ca (IEEPCO) entregará boletas a los 
Consejos Distritales para la elec-
ción a Diputados Locales y Presi-
dentes Municipales. 

Añadió que “las boletas electo-
rales de la elección del 2 de junio 
ya están en la bodega; en este 
seguimiento hemos iniciado con el 
conteo y sellado, además del agru-
pamiento de las boletas para que 
el día de la elección las personas 
ubiquen su casilla; las boletas 
electorales las hemos recibido en 
audiencia para que sepan que el 

día de la elección tendrán las 
boletas”.

Dijo que es importante que la 
ciudadanía tenga este sentido de 
participación y de esta manera 
poder ir a votar el día de la jornada 
electoral, por lo que señaló que 
aún se está en el periodo de las 
campañas electorales, por lo que 
la ciudadanía debe de analizar a 

quién le otorgará su sufragio.

El voto es libre y secreto 
Explicó que por ningún motivo las 
personas pueden coaccionar el voto, 
ya que el sufragio es libre y secreto, 
y este se realiza de manera personal, 
por lo que los institutos políticos no 
deben de condicionar el voto a los 
ciudadanos, ya que en los últimos 

años se ha sabido que se les pide 
una fotografía de la boleta electoral, 
por lo que señaló que si alguien es 
víctima de esta acción, se comete un 
delito de tipo electoral. 

Finalmente, refirió que ahora se 
prepara el traslado de las boletas 
electorales que serán entregadas a 
los presidentes de las mesas direc-
tivas de casillas.

Lesli Aguilar / Corresponsal
HUAJUAPAN DE LEÓN, Oaxaca.
- La Cámara Nacional de Comer-
cio, Servicios y Turismo (Canaco) 
delegación Huajuapan, hizo un 
llamado a la ciudadanía de este 
municipio para  hacer un voto 
responsable y evitar la violencia 
durante la jornada electoral del 
próximo 2 de junio.

El Consejero Nacional de la 
Canaco Servytur Huajuapan, 
Jaime Mora Cabrera y el presi-
dente de la Canaco Servytur 
Huajuapan, René Arias Cruz, 
presentaron el programa deno-
minado "Por amor a México", que 
tiene el objetivo de involucrar 
activamente a los ciudadanos en 
la vida pública para garantizar 
un ejercicio democrático, trans-
parente y justo en las elecciones 
2024.

Indicaron que la suma de 
esfuerzos de la iniciativa privada 
es para llamar a la ciudadanía 
para que emitan un voto de 
manera responsable, y se eviten 
brotes de violencia, ya que se 
considera que esta jornada elec-
toral será la más grande de la 
historia de México. 

Dijeron que a este programa 
se han sumado la iniciativa pri-
vada y la sociedad civil, por lo que 
el llamado es para poder salir a 
votar de manera responsable; 
además, refirieron que está en 
juego quien será el próximo pre-

sidente de la República -por eso 
la importancia-.

Enfatizaron que en las elec-
ciones pasadas lo que ha sobre-
salido es el abstencionismo, sin 
embargo, el programa que ellos 
proponen tiene tres etapas: la 
primera se llama "Yo propongo"; 
la segunda, "Yo voto"; y la últi-

ma, "Yo cumplo". Afirmaron que 
la etapa "Yo propongo" conside-
ra el fortalecimiento del estado 
de derecho y la seguridad públi-
ca, derechos humanos, salud y 
seguridad social, por lo que esto 
es una campaña de concientiza-
ción. 

En tanto, añadieron que en la 
segunda etapa se diseñará una 
campaña estratégica para pro-
mover el voto, dar a conocer la 
información de los y las candida-
tas y en la tercera etapa consiste 
en que quienes ganen firmen 
compromisos y los cumplan.

Observadores electorales
Señalaron que el Instituto Nacio-
nal Electoral (INE) dio a conocer 
que se cuenta con 600 observa-
dores electorales, de los cuales 
seis son de Huajuapan y son 
miembros de Canaco, por lo que 
participarán de manera activa en 
este ejercicio democrático.

Lesli Aguilar / Corresponsal
HUAJUAPAN DE LEÓN, Oaxaca.- 
Alumnos del Colegio de Bachilleres 
del Estado de Oaxaca (Cobao) 
plantel 08 Huajuapan, rescataron 
la leyenda denominada "Taa Cho-
naa", misma que cuenta la historia 
de un gigante que vivió en los 
llanos de Teposcolula y Tamazulá-
pam, y ayuda a rescatar las leyen-
das de la región Mixteca, las cuales 
son presentadas a través de una 
obra de teatro.

Emiliano Amaro Aguilar, estu-
diante del Cobao 08, refirió que la 
obra de teatro "Taa Chonaa" es una 
historia de Maythe Sánchez Gar-
cía, adaptada por Ubaldo Maxi-
mino Sánchez Méndez y dirigida 
por Andrés Cruz Hernández, mis-
ma que fue llevada a escena en 
marzo del 2024 en Tlaxiaco, a los 
intercolegiales regionales de esta 
institución.

Enfatizó que debido a la majes-
tuosidad de la historia, en colabo-
ración con la autoridad local, esta 
obra será presentada por primera 
vez en la Casa de Leyendas y Cine 
Club Huajuapan, cuyo objetivo es 

poder acercar las bellas artes a 
todo el público.

Dijo que es una historia de un 
gigante que vivió en los campos de 
Teposcolula y Tamazulápam, pero 
más tarde se convirtió en cerro y 
es lo que ahora se conoce como el 
cerro de El Mono, un paraje que se 
ubica  en la carretera 190 Huajua-
pan-Oaxaca, entre Tamazulápam  
y Huajuapan, donde se logra obser-
var un mono gigante.

Añadió que de acuerdo a la 
literatura mixteca, en esta cultura 
existieron los gigantes, por lo que 
con estos ayudan a las personas a 
entender parte de la tradiciones y 
costumbres de esta región.

Enfatizó que ellos participaron 
en el intercolegial en Tlaxiaco en 
este 2024 y se llevaron el segundo 
lugar; sin embargo, han buscado 
los escenarios para poder difundir 
parte de lo que ellos estudian.

Especificó que la autoridad 
local ha sido una de las que más 
ha apostado a la difusión de la 
cultura, por lo que de esta manera 
están aprovechando los espacios 
en Huajuapan de León.

Las boletas electora-
les de la elección del 
2 de junio ya están 
en la bodega; en este 
seguimiento hemos 
iniciado con el con-
teo y sellado, además 
del agrupamiento de 
las boletas para que 
el día de la elección 
las personas ubi-
quen su casilla; las 
boletas electorales 
las hemos recibido 
en audiencia para 
que sepan que el día 
de la elección ten-
drán las boletas”.

Román Santiago 
Mendoza

Consejero presidente del INE 
03 en Huajuapan

La obra de teatro fue presentada por primera vez en Tlaxiaco.

La Canaco invita a ejercer un voto responsable el 2 de junio.

El Consejo Distrital inició con el sellado y conteo de las boletas.Las boletas llegaron a Huajuapan la noche del 7 de mayo.

El apunte
El Consejero Nacional de la 
Canaco Servytur Huajuapan, 
Jaime Mora Cabrera y el 
presidente de la Canaco 
Servytur Huajuapan, René 
Arias Cruz, presentaron el 
programa denominado "Por 
amor a México", que tiene el 
objetivo de involucrar 
activamente a los ciudadanos 
en la vida pública para 
garantizar un ejercicio 
democrático, transparente y 
justo en las elecciones 2024.
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ALTERNATIVA BIOCLIMÁTICA

Elaboran ladrillos 
con desechos

Al no requerir cocción en un horno tradicional, no se emiten contaminantes 
como el monóxido de carbono o el dióxido de nitrógeno

Texto y fotos: 
Nadia Altamirano Díaz
En medio de la crisis cli-
mática que l leva a la 
población a enfrentar ele-
vadas temperaturas, la 
elaboración de ladrillos 
con materiales de desecho 
son una alternativa de con-
strucción bioclimática.  

Además de  que evitan la 
emisión de contaminantes, 
ofrecen un precio 10 por 
ciento más bajo y ayudan a 
regular la temperatura am-
biental de la construcción 
donde se emplea.

Dependiendo del color y 
la textura que se quiera ob-
tener, se puede utilizar pa-
pel bond triturado o cartón 
que se revuelve con tierra 
de tonalidades particulares, 
resina de árbol y la vinaza 
que se desecha del proceso 
de elaboración del mezcal.

“Cuando construimos con 
este ladrillo tenemos una 

temperatura de 22 a 24 gra-
dos”, explica Paúl Pérez 
Sampablo, quien se planteó 
el proyecto Dendro -vocablo 
que por proceder del griego 
significa árbol- cuando cur-
saba en la Universidad Au-
tónoma de México la 
maestría en arquitectura 
bioclimática.

Ocho años atrás, cuando 
Paúl comenzó a experimen-
tar con diferentes ingre-
dientes, ni el estiaje ni las 
altas temperaturas repre-
sentaban un problema coti-
diano en Valles Centrales o 
se carecía de un relleno 
sanitario.   

Con esos problemas 
ambientales aún lejanos, el 
arquitécto Paúl hurgó entre 
sus vivencias infantiles y 
recordó que en Santiago 
Yolomecatl, un municipio 
de la región de la Mixteca, 
se utilizaba la trementina 
vegetal para enyesar alguna 

parte del cuerpo. 
Cuando su abuelo Porfi-

rio se fracturó el antebrazo 
izquierdo y le acompañó al 
huesero, observó como usa-
ba la trementina para hacer 
la  moldura.

Ese conocimiento sobre 
la trementina, que es una 
resina obtenida de árboles 
como pino y que tiene dife-
rentes usos medicinales, le 
permitió a Paúl endurecer 
un ladrillo muy similar al  
adobe, sin que tuviera la 
misma fragilidad. 

“Se busca recuperar dese-
chos de industrias del mez-
cal o el papel que como no 
saben qué hacer con ellos; 
los queman o entierran”, 
reflexiona con la satisfac-
ción de contar con un mate-
rial de concreto totalmente 
natural.
Secados al sol
El proceso de elaboración 
comienza con la trituración 

del papel o el cartón, que 
debe ser pesado antes de 
mezclaro con la vinaza que 
a punto  de ebullición se 
mezcla con la resina.

En una máquina ensam-
blada en un taller de herre-
ría, la revolvedora hace el 
trabajo de fusionar los in-
gredientes.

Una vez incorporados los 
ingredientes, la mezcla sube 
a una tolva a través de una 
rampa. Los moldes comien-
zan a ser llenados y se aplica 
carga  con un  compresor.

Con  ayuda de la máquina 
dos  trabajadores pueden 
realizar cien ladrillos por 
día, de tres en tres, que 
ponen a secar.

Los rayos del sol evitan 
que se requiera la cocción 
en un horno tradicional de 
ladrillo, pero requiere espe-
rar 15 días para que obten-
gan la dureza que les 
permita soportar hasta 31 

toneladas de peso.
Hace apenas tres años 

Jorge Pacheco Santiago, 
quien por el incrementó de 
insumos cerró su carpinte-
ría  durante la pandemia, 
domina ahora el proceso de 
elaboración de este tipo de 
ladrillos.

“Es algo nuevo para mi 
porque desconocía que se 
podían hacer ladrillos con  
desechos”, reconoce el hom-
bre de 49 años.

Si bien debe colar la 
tierra por una vieja base de 
una cama que en esta pe-
queña fábrica tiene un nue-
vo uso de “criba de uso 
rudo”, para él “no es un 
trabajo pesado, sino pacien-
te y de concentración para 
poner las cantidades exac-
tas de los materiales”.

Pero hacer ladrillos no lo 
consiguió en unos cuantos 
días, sino que “tardé un mes 
y medio para aprender” a 

“ayudar que lo desechable se 
recupere” con un nuevo uso, 
algo que al inicio “no lo creía 
posible”.
Segundo uso
En esta pequeña fábrica de 
ladrillos, hasta los limones 
exprimidos tienen una uti-
lidad, ya que la cáscara es 
necesaria para oxidar y 
darle un tono naranja a la 
grana cochinilla.

Hace apenas dos años 
este proyecto todavía no era 
autosustentable, pero a 
partir del 2023 permite 
pagar los sueldos de dos 
trabajadores de planta y los 
eventuales que se requie-
ran.

Aunque las cifras de 
producción todavía son 
conservadoras porque en 
2023 se consiguió  una 
producción anual de 6 mil 
ladrillos, Paúl está seguro 
que se va abriendo camino.

Se tiene en puerta pasar 
las evaluaciones para con-
struir diez casas de interés 
social, donde cada una re-
quiere 3 mil ladrillos para 
30 metros de construcción.

“En Oaxaca es super caro 
construir una casa, además 
de bajar los costos, cuando 
construimos con estos la-
drillos tenemos 17 grados de 
amortiguamiento térmico”, 
resalta Paúl

Con la producción tradi-
cional, elaborar un ladrillo 
equivale a 2 días de combu-
stión que permite alimentar 
a una familia. 

“Son 270 gramos de dióx-
ido de carbono liberado”, 
además de que la industria 
del mezcal requiere de cua-
tro litros de agua para pro-
ducir un litro de la bebida 
destilada.

“Nosotros no usamos agua limpia, sino 
vinaza”, que es un residuo líquido natural 
con alta carga orgánica y elementos 
disueltos. 

“Ante el desabasto de agua darle un uso 
a la vinaza es una alternativa, requerimos 
irnos a los desechos de destilados para 
transformarlos en biomateriales”, expre-
sa convencido de que el calentamiento 
del planeta requiere frenar el consumo 
de productos de un sólo uso o con un alto 
costo ambiental.

En vez de agua limpia, se utiliza vinaza que 
desecha la industria del mezcal, la cual se 
mezcla con resina.

En vez de agua limpia, se utiliza vinaza que 
desecha la industria del mezcal, la cual se 
mezcla con resina.

El color de la tierra define también la 
resistencia del ladrilllo.
El color de la tierra define también la 
resistencia del ladrilllo.

 Con aquello que otras personas no saben cómo desechar, puede generar materiales bioclimáticos. Con aquello que otras personas no saben cómo desechar, puede generar materiales bioclimáticos.

Jorge, quien por la pandemia cerró su carpintería, elabora al día 
hasta 100 ladrillos.
Jorge, quien por la pandemia cerró su carpintería, elabora al día 
hasta 100 ladrillos.

También se puede elabora mortero, un material de construcción 
para los acabados en muros.
También se puede elabora mortero, un material de construcción 
para los acabados en muros.

Dependiendo el color de la tierra o el polvo cantera que se elija, es el tono que obtiene cada ladrillo.Dependiendo el color de la tierra o el polvo cantera que se elija, es el tono que obtiene cada ladrillo.
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CIUDAD DE MÉXICO.- El Sistema 
Eléctrico Nacional entró en 
estado de alerta tras los proble-
mas que presentó el martes y que 
se manifestaron en múltiples 
apagones en diversos estados del 
país.

El Centro Nacional de Control 
de Energía (Cenace) declaró el 
miércoles Estado Operativo de 
Alerta en el Sistema Interconecta-
do Nacional.

"A partir de las 14:46 horas del 8 
de mayo de 2024 se declara Estado 
Operativo de Alerta en el Sistema 
Interconectado Nacional, por lo 
que el Cenace llevará a cabo las 
acciones operativas conducentes", 
indicó en una tarjeta informativa.

Ayer se registraron cortes al 
suministro eléctrico en al menos 
18 entidades del país, luego de una 
sucesión de fallas en centrales de 
generación que llevaron al Cenace 
a declarar Estado Operativo de 
Emergencia.

El Estado Operativo de Emer-
gencia llevó a realizar cortes 
eléctricos programados en diver-
sas regiones para nivelar la de-
manda y no colapsar el sistema.

El operador del sistema regis-

tró una demanda máxima de 48 
mil megawatts y una generación 
neta de 46 mil 112 megawatts a las 
22:00 horas del martes.

El Cenace indicó tiros de carga 

-que son cortes de suministro eléc-
trico en zonas o regiones determi-
nadas por el operador- para tratar 
de mantener la confiabilidad del 
sistema.
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APAGONES EN EL PAÍS

Declaran sistema 
eléctrico en alerta

Múltiples cortes de luz se registraron en varios estados de México

CERRARÁN EL CASO

Perdona Obispo a
sus agresores

Ante supuesto secuestro exprés, el sacerdote de
Chilpancingo-Chilapa dijo que no denunciará

PIDEN PARA ÉL 15 AÑOS DE PRISIÓN

Comparece ex 
director de Pemex 

ante la FGR

Presenta IEEPCO 
Quinta Edición del 

Cuaderno Cívico 

AGENCIA REFORMA

CHILPANCINGO, Guerrero.-El 
Obispo emérito de la diócesis 
Chilpancingo-Chilapa, Salvador 
Rangel Mendoza, informó que no 
acudirá a la Fiscalía General de 
Morelos a presentar una denuncia 
por la violencia que sufrió hace casi 
dos semanas al ser presuntamente 
secuestrado, golpeado y drogado 
en esa entidad.

 "Con todo mi corazón perdono 
a todas las personas que me han 
hecho daño por los hechos de los 
que he sido víctima, así como 
aquellos que me han revictimizado 
producto de la desinformación", 
dijo el prelado a través de un 
comunicado.

 "En ejercicio de mis derechos 
constitucionales, no presentaré 
ninguna denuncia contra las perso-
nas que tanto mal me han hecho".

  Luego de que el lunes 29 de abril 
se denunció ante la Fiscalía de 
Morelos la desaparición del Obispo 
y de que ese mismo día apareció 
internado en el Hospital General 

"José G. Parres" en Cuernavaca, las 
autoridades estatales cayeron en 
una serie de contradicciones sobre 
el caso.

 El comisionado de Seguridad 
Estatal de Morelos, José Ortiz 
Guarneros, informó que Salvador 
Rangel entró por su propio pie a un 
motel acompañado de otro hombre, 
por lo que descartó que hubiese sido 
un secuestro exprés. 

 La Fiscalía de Morelos acusó al 
funcionario José Ortiz de violar el 
debido proceso y de revictimizar al 
Obispo Salvador Rangel.

 A 11 días de los hechos ocurridos 
en Morelos, el Obispo emérito 
señaló que por su edad lamentable-
mente su salud está en condiciones 
desfavorables.

 "Agradezco infinitamente a to-
das las autoridades, tanto legales 
como eclesiásticas, que han colabo-
rado en este caso", escribió el mon-
señor Salvador Rangel. 

 En una entrevista que se le hizo 
ayer al Obispo de la diócesis de 
Cuernavaca, Ramón Castro Castro, 
informó que Salvador Rangel toda-
vía no puede articular palabra.

 "Él (Salvador Rangel) está bien, 
está todavía bajo el efecto de tre-
mendas drogas que le han dado. Yo 
he hablado con él y no puede 
articular bien las palabras, dijo 
Ramón Castro.

 El Obispo de Cuernavaca señaló 
que la Fiscalía de Morelos ya dijo 

que lo que le ocurrió al monseñor 
Salvador Rangel fue un secuestro 
exprés.

 En Guerrero, la diócesis Chil-
pancingo-Chilapa dio instrucciones 
a todos los sacerdotes que cuando 
oficien misas le pidan a los feligre-
ses que hagan una oración por la 
salud de Salvador Rangel.

 Salvador Rangel estuvo de Obis-
po de esta diócesis del 2015 al 2022 
y decía que una de sus tareas era la 
de dialogar con los jefes de las 
distintas organizaciones criminales 
de Guerrero para pacificar algunas 
regiones, así como establecer tre-
guas principalmente durante los 
periodos de Semana Santa o de las 
fiestas navideñas. 

 El prelado presumía los diálogos 
que tuvo con los líderes de Los 
Ardillos, del Cártel de la Sierra y de 
la Familia Michoacana.

AGENCIA REFORMA

 CIUDAD DE MÉXICO.-Emilio 
Lozoya compareció en una 
audiencia en la que la Fiscalía 
General de la República (FGR) 
formuló su acusación en forma 
oral y pidió que lo condenen a 
15 años de prisión por el Caso 
Agronitrogenados.

Vestido con camisa blanca y 
traje azul, el ex funcionario arri-
bó a las 10:30 horas a bordo de 
un Mercedes Benz al Centro de 
Justicia Penal Federal del Reclu-
sorio Norte

 El ex director de Pemex fue 
citado a las 11:30 horas ante el 
juez de control Gerardo Alarcón 
López para celebrar la audiencia 
intermedia de este proceso que 
tiene en curso por el delito de 
lavado de dinero. 

Fue la primera vez que com-
pareció ante la autoridad judi-
cial, luego que el pasado 20 de 
febrero saliera del Reclusorio 
Norte en libertad provisional, 
con la imposición de un brazale-
te electrónico y obligaciones 
como la prohibición de salir del 
área metropolitana y del País y 
presentarse periódicamente 
ante las autoridades que vigilan 
las medidas cautelares. 

 La diligencia de este miérco-
les se llevó a cabo debido a que 
el pasado 25 de marzo el Primer 
Tribunal Colegiado de Apelación 
ordenó reabrir este proceso 
iniciado por el delito de lavado 
de dinero.

 El tribunal revocó el fallo del 
31 de agosto pasado, en el que 
Alarcón había cancelado este 
proceso a Lozoya, argumentan-
do que Alonso Ancira, ex presi-
dente de Altos Hornos de 
México, ya estaba pagando a 

Pemex la reparación del daño 
por el mismo caso y no era 
necesario que Lozoya garantiza-
ra un peso.

 Lo que dijo el colegiado de 
apelación es que no existe ningu-
na ley que permita suspender en 
forma condicional un proceso 
sin reparar el daño.

 En el Caso Agronitogenados, 
la FGR acusó a Lozoya de recibir 
en 2012 un soborno de 3.4 millo-
nes de dólares de Alonso Ancira, 
para que al año siguiente facili-
tara como director de Pemex la 
compra a AHMSA de la planta 

"chatarra" del complejo de Pajari-
tos, Veracruz, por 275 millones 
de dólares.

 Por este asunto, la Fiscalía ya 
pidió por escrito una condena de 
15 años de cárcel, multa de 5 mil 
días de salario, el pago de una 
reparación del daño de 3.4 millo-
nes de dólares o 70 millones 652 
mil pesos y decomisarle su 
residencia en Lomas de Bezares, 
en la capital del País.

Ana Lilia Pacheco
OAXACA, Oax.- La Comisión 
permanente de Educación 
Cívica y Participación Ciu-
dadana del Instituto Estatal 
Electoral y de Participación 
Ciudadana de Oaxaca (IEEPCO), 
presentó la quinta edición del 
Cuaderno Cívico Digital, una 
recopilación de las experiencias, 
pensamientos y aportaciones de 
la sociedad sobre la vida 
democrática en el estado. 

En el evento, se contó con la 
participación de la presidenta de 
la Comisión, la consejera Jessica 
Jazibe Hernández García; así 
como sus integrantes, la conseje-
ra Carmelita Sibaja Ochoa y el 
consejero, Wilfrido Lulio Alma-
raz Santibáñez; además de la 
directora ejecutiva de la comi-
sión, Carolina María Vásquez 
García;  el director ejecutivo de 
Sistemas Normativos Indígenas, 
Filiberto Chávez Méndez; el 
consejero, Alejandro Carrasco 
Sampedro; Vocal de Capacita-
ción Electoral y Educación Cívi-
ca de la Junta Local del INE, 
Jorge Alonso Alejos Victoria y 
algunas personas que colabora-
ron en el material. 

En su mensaje inaugural, 
Carrasco Sampedro reconoció 
las propuestas de las personas 
que integraron la quinta edición 

del Cuaderno Cívico y dijo que 
“en el marco del proceso electoral 
es importante que se hable sobre 
la democracia y la participación 
ciudadana y este material, abona 
a la promoción del voto, el próxi-
mo domingo 2 de junio”. 

El cuaderno cívico digital 
está integrado por 5 secciones, 
que contienen trabajos lúdicos, 
descriptivos, reflexivos y analí-
ticos, en donde se abordan te-
mas como los derechos político 
electorales de las mujeres 
afromexicanas, su experiencia 
en cargos electorales, el acceso 
al poder, la paz, la igualdad y 
percepciones de la democracia  
a través de expresiones artísti-
cas como el dibujo; cuenta con 
la participación de 14 mujeres, 
siete hombres y una mujer 
trans y está conformado por 22 
artículos y trabajos, dictamina-
dos y aprobados por el Comité 
Editorial.

Las secciones que confor-
man el cuaderno son: Mujeres 
y poder; Democracia en las 
infancias; Diversidades sexua-
les, género y feminismos en los 
procesos democráticos;Diversi-
dades sexuales, género y femi-
nismos en los procesos 
democráticos y las semblanzas 
de cada una de las personas 
participantes. 

La quinta edición del Cuaderno Cívico Digital es un ejercicio del Instituto por 
integrar las reflexiones y percepciones de una sociedad diversa con el objeti-
vo de ser un material de consulta. 

El Obispo se encuentra aún en mal estado de salud. 

El operador del sistema registró una demanda máxima de 48 mil megawatts y una 
generación neta de 46 mil 112 megawatts. 

Emilio Lozoya compareció por prime-
ra vez ante ante la autoridad judicial. 

Sin luz

18
entidades del país registraron 
cortes en el sistema eléctrico
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12A Importante

Si en tu colonia no hay alumbrado 
público, agua potable, seguridad 
pública, drenaje o pavimentación, 
denuncia a través de nuestras 
redes sociales o al whatsapp 

951 204 99 09.

El 11 de febrero se registró el incendio.Algunos árboles están reverdeciendo.El restaurante ya abrió sus puertas nuevamente.

Texto y fotos: 
Ana Lilia Pacheco
TIERRA COLORADA, Santa 
Catarina Ixtepeji, Oaxaca.- 
El pasado 11 de febrero, la 
familia Hernández Juárez 
estaba atendiendo a sus 
clientes en su restaurante, 
cuando a la 1:30 de la tarde, 
les avisaron que había un 
incendio que estaba avan-
zando hacia su restaurante, 
por lo que debían evacuar 
el lugar.

Gildardo Hernández 
Juárez, dueño del comedor 
familiar, menciona que des-
pués de esperar el veredicto 
de Protección Civil, el cual 
no llegó, decidió abrir el 
pasado 20 de marzo.

“Debemos pagar las deu-
das que tenemos y conse-
guir más ingresos, pero 
como Protección Civil no 
vino, decidimos nosotros 
abrir y componer el restau-
rante”, declaró.

Con el apoyo de familia-
res, amigos y otras perso-
nas, consiguieron volver a 
abrir el restaurante y volver 
a ofrecer sus servicios en el 
mismo edificio, pero con 
varios arreglos.
Bajas ventas
Sin embargo, el comercian-
te expone que tanto su res-
taurante como todos los que 
hay en la zona de la Sierra 
Norte, no han tenido gran-
des ventas, lo cual intuye, 
se debe a la nueva carretera.

“Sí llegan personas, pero 
no tantas como antes. Los 
domingos ya no tenemos 
tantas mesas llenas como 
era anteriormente, pero 
dicen los demás restauran-
tes que están en las mis-
mas”, destaca.

Don Gildardo dice que de 
todas maneras continuarán 
trabajando aunque sea con 
pocas ventas, pues tienen 
que pagar lo que invirtieron 
al iniciar su restaurante, 
esto en 2019, como ahora 
que volvieron a habilitar 
algunos espacios.

“En Semana Santa no 
hubo mucha gente y ahori-
ta, pues hay poco, pero esta-
mos esperando, ojalá y que 
se vuelva a componer. Otros 
años, en estas fechas hay 
muchas personas”, expone.

Pérdidas por el incendio
Gildardo Hernández relata 
que abajo de su restaurante 
tenía un taller de carpinte-
ría, por lo que la mayor 
pérdida que él ha identifi-
cado hasta el momento es 
esa, pues era una inversión 
de más de 40 mil pesos.

Aunque tiene un estan-
que de truchas, ellos no las 
producen sino que se las 
compran a otras personas, 
por lo que el día del incen-
dio, tenía más o menos 30 
truchas cuya inversión era 
de dos mil pesos.

Por ello, es que a pesar de 
que no tuvieron un veredic-
to, volvieron a abrir, hacien-
do otra inversión en 
comprar truchas, las cuales 
están escaseando en la zona, 
además de pintar toda el 
área a la que le llegó el humo.

En 2019, la familia Her-
nández Bautista decidió 
comenzar a invertir sus 

ahorros, además de solici-
tar algunos créditos para 
comenzar a construir su 
restaurante en el paradero 
El Mirador.

En 2020 se hizo realidad 
este sueño y toda la familia 
comenzó a trabajar de lunes 
a domingo, ofreciendo an-
tojitos de comal, truchas, 
camarones y demás plati-
llos, además de un sazón y 
calor de hogar.
Reforestación
El comerciante expone que 
se están poniendo de acuer-
do para limpiar todo el 
bosque y reforestar, pues 
actualmente ya están na-
ciendo algunos arbustos y 
plantas en el lugar en el que 
se suscitó el incendio.

Espera que cada vez más 
personas se acerquen a 
consumir sus productos y 
así puedan tener mayores 
ingresos y pagar sus deudas 
y tener dinero todos los días.

Después de tres meses del incendio, la familia Hernández Bautista debe trabajar para reponer las pérdidas

Renace de las cenizas,

DE IXTEPEJI

Los domingos recibían muchos clientes, pero ahora son menos.

Para saber

CONTACTO

de febrero de 2024 
ocurrió el incendio.

hectáreas fueron 
consumidas por el fuego.

año en el que comenzaron 
a invertir en el restaurante
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100

2019

Para apoyar a la familia 
Hernández Bautista:

951 172 53 34
Piensan reforestar toda la zona incendiada.



Humberto Sesma Vázquez
Zongolica, Veracruz.- La Cuarta 
Transformación hace compromi-
sos y no promesas que no se cum-
plen como la oposición, quienes 
solo se presenta en época electoral 
para comprar votos y después 
dejar en el olvido al pueblo de 
México, así lo aseguró la candidata 
de la coalición “Sigamos Haciendo 
Historia” (Morena, PT y PVEM) a 
la Presidencia de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, tras reunirse 
con miles de simpatizantes de 
Zongolica, Veracruz.

“Por eso no les creemos, son 
mentirosos, -más que mentirosos-, 
muy hipócritas porque dicen una 
cosa y a la hora de la hora hacen 
otra, o vienen a prometer algo y 
luego se van, o vienen comprar 
votos en las épocas de elecciones 
y después, seis años de olvido para 
los pueblos. Nosotros somos de la 
Cuarta Transformación y no hace-
mos promesas, hacemos compro-
misos y los compromisos se 
cumplen”, aseveró.

Al respecto, puntualizó que, 
como parte de los compromisos 
que hace la 4T para la siguiente 
etapa de la Transformación, desta-

ca la mejora de los precios del café 
para que las familias de la Sierra 
de Zongolica vivan mejor, desde la 
producción hasta la comercializa-
ción del producto para incremen-
tar las ganancias de las y los 
productores.

“Cuando hay precio justo para el 
café, entonces las familias van a 
vivir mejor y cuando se da apoyo 
para que se pueda comercializar 
desde aquí el café, que no tenga 
que venderse nada más el grano y 
otros se aprovechen de la comer-

cialización, entonces hay mejores 
recursos para las familias de Zon-
golica y de toda la Sierra”, aseguró.

Explicó que, para equilibrar los 
precios, es necesario darle valor 
agregado a este producto desde su 
elaboración, pero, sobre todo, 
garantizar la comunicación direc-
ta entre productores y comerciali-
zadores para evitar a los 
intermediarios, quienes muchas 
veces se quedan con la mayor parte 
de las ganancias.

“Lo que queremos es que haya 

un precio justo para el café y eso 
lo vamos a garantizar con valor 
agregado para el café desde el 
principio, es decir, que se pueda 
tostar, que se pueda embolsar y 
vender en Veracruz y en otros 
lugares, pero que haya una comu-
nicación directa entre el comercia-
lizador y el productor de café, para 
que se pague de manera justa el 
café y no haya intermediarios”, 
puntualizó.

Además, se comprometió a 
reforestar la Sierra de Zongolica 
con apoyo de todos sus habitantes, 
a través de un programa de empleo 
temporal. “Vamos a restaurar la 
Sierra con su apoyo, con apoyo de 
empleo temporal para reforestar y 
restaurar toda la sierra de Zongo-
lica”, anunció.

Expuso parte del proyecto de 
Transformación, que contempla 
mejoramiento de carreteras como 
la que conduce de Zongolica a 
Orizaba, así como caminos artesa-
nales para conectar a los pueblos 
de la Sierra de Veracruz.

Esto en respuesta a la solicitud 
que hizo Benito Aguas Atlahua, 
candidato a Diputado Federal por 
el Distrito 18 de Zongolica durante 

su intervención, en la que también 
se comprometió a que el pueblo de 
Zongolica votará cinco de cinco a 
favor de la Cuarta Transformación. 

“Vamos a demostrar este 2 de junio, 
muy tempranito, el cinco de cinco”, 
expresó.

Por su parte, la candidata de 
“Sigamos Haciendo Historia” a la 
gubernatura de Veracruz, Rocío 
Nahle, precisó que la Transforma-
ción del país no se logra en un 
sexenio y por ello debe continuar 
bajo el liderazgo de Claudia Shei-
nbaum.

“La Transformación no es de un 
solo sexenio, la Transformación 
debe continuar y para eso, nuestro 
gran movimiento, el pueblo de 
México elegimos y elegimos muy 
bien, elegimos que la compañera 
Claudia Sheinbaum dé continui-
dad a la Transformación que ya 
inició nuestro Presidente Andrés 
Manuel López Obrador”, concluyó.

Al evento también acudieron los 
candidatos al Senado de la Repú-
blica Claudia Tello Espinosa y 
Manuel Huerta Ladrón de Gueva-
ra; Dulce María Hernández Tepole, 
candidata a Diputada Local por el 
Distrito 22 de Zongolica; Esteban 
Ramírez Zepeta, presidente del 
Comité Ejecutivo Estatal de More-
na Veracruz; Vicente Aguilar 
Aguilar, coordinador estatal del 
PT; Carlos Marcelo Ruiz Sánchez, 
delegado nacional con funciones 
de Secretario General del PVEM 
en Veracruz; Eduardo Porras Ma-
rín, secretario nacional de Jóvenes 
del CEN de Morena; Javier Herre-
ra, secretario de Organización del 
CEN del PVEM; así como Herson 
Rodríguez Sánchez, José González 
Téllez y Getsemani Sáenz Vallejo, 
representantes de la comunidad 
indígena de Veracruz.
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VEN POR LOS PUEBLOS

La 4T es de 
compromisos y no 

promesas: Sheinbaum
La candidata de Morena a la Presidencia de México lamentó

que en temporada de elecciones se engañe a los ciudadanos

ACUSA PROVOCACIONES

Pide Máynez a Xóchitl 
"saber perder"

TRAS APAGONES DE LUZ

Tiene que volver la IP a 
generar energía: Xóchitl

Luis Ignacio Velásquez
CIUDAD DE MÉXICO.- El candida-
to presidencial de Movimiento Ciu-
dadano, Jorge Álvarez Máynez, 
acusó a Xóchitl Gálvez de enviar 
simpatizantes a provocar en sus 
mítines y le pidió "que sepa perder". 

 "Es un acto de provocación, 
está poniendo a los jóvenes de su 
campaña en riesgo y me parece 
muy peligroso que se haga eso. Yo 
jamás me he metido con un evento 
de ella, (o) con un evento de la 
candidata de Morena (Claudia 
Sheinbaum). Yo le pido que tenga 
mesura, sepa perder, acepte los 
resultados", dijo. 

 En entrevista, Máynez se refi-
rió a una manifestación afuera de 
su mitin en Morelia, Michoacán, 
el martes por parte de un grupo 
autodenominado "Jóvenes con 
Xóchitl", quienes lo acusaron de 
ser un "esquirol" de Morena para 
restarle votos a Gálvez.

 El mismo grupo, que le pidió 
declinar, habría convocado a una 
manifestación en Querétaro, 
donde el candidato de MC tendrá 
un encuentro con estudiantes por 
la tarde.

 "Me extrañó mucho que haya 
mandado la candidata del PRI, del 
PAN, a provocar un acto en More-
lia. Eran muy poquitos y el evento 
era masivo, entonces pues no 
hicimos caso, fuimos respetuosos, 
estuvieron unos minutos y se 
fueron porque no les salió", dijo 
Máynez este día tras un evento en 
la Escuela Bancaria y Comercial de 
la Ciudad de México. 

 "Ayer los jóvenes le dieron un 
mensaje clarísimo (con un 

simulacro de votación donde Gál-
vez quedó en tercer lugar) y yo ya 
le dije a "Alito (Alejandro Moreno, 

dirigente del PRI), a Marko (Cor-
tés, dirigente del PAN), a Claudio 
x. González, que si siguen por el 
camino que van, pues van a que-
dar en cuarto lugar después de los 
votos nulos", agregó el ex priista.

 Máynez rechazó, sin embargo, 
que vaya a poner una denuncia por 
estos supuestos actos organizados 
por la candidata del PAN, PRI y 
PRD, a quien aseguró que ya ha 
rebasado.

 "Estamos arriba de ella ya en 
prácticamente 20, 25 estados de 
la República, y para mí el reto es 
poder utilizar estas tres semanas 
que quedan de campaña para 
ganarle a Morena", afirmó.

 En su cuenta de la red social 
X, Máynez envió un mensaje a la 
panista.

 "Oye Xóchitl Gálvez: Mañana 
voy a Querétaro. Iba a ir a la 
Universidad Autónoma y mandas-
te reventar, por segunda vez, el 
evento. Lo intentaron en Morelia 
e hicieron el ridículo. Y ahora 
insisten. Ten dignidad; yo siempre 
he sido respetuoso contigo. Acep-
ta que ya te rebasé", publicó.

Luis Ignacio Velásquez
CIUDAD DE MÉXICO.- La candi-
data presidencial Xóchitl Gálvez 
señaló que la demanda de energía 
ha rebasado las reservas existentes 
y es necesario volver a la genera-
ción de privados. 

 Tras los apagones registrados 
ayer en varias entidades, Gálvez 
indicó que ya se veían venir fallas 
en el abastecimiento.

 "Hay que volver a abrir al sector 
privado la generación, porque hay 
demasiada demanda", dijo en entre-
vista al concluir su participación en 
el evento "10 por la Educación", 
convocado por organizaciones civiles.

 La abanderada de la coalición 
Fuerza y Corazón por México 
recordó que desde hace meses 
había advertido que el sistema 
eléctrico estaba llegando a su 
máxima capacidad, que había solo 
una posible reserva de tres gigas.

 "Ayer nos dimos cuenta de que 
pues esos tres gigas se rebasaron, 
se tuvo que desconectar muchas 
regiones del País. 

 "Hay que hacer varias cosas, 
una hacer la línea de transmisión 
del Istmo de Tehuantepec hacia el 
centro del País, ahí hay tres gigas 
de generación de energía renova-
ble que se pueden integrar al 
sistema de una manera bastante 
rápida; traer más energía solar del 
norte del País y pues terminar las 
plantas que empezó CFE", comentó 
sobre las acciones que harían falta 
para satisfacer la demanda. 

 Sin embargo, comentó, las plan-
tas que la CFE comenzó no estarían 
listas en poco tiempo. 

 Resaltó que por ello la propues-
ta que ha dado la otra candidata 
presidencial, de establecer 100 

parques industriales, no es viable.
 "Yo ayer decía, ¿con qué van a 

ser 100 parques nuevos si no hay 
energía? Y miren, hoy me dio la 
razón. Tenemos un problema gra-
ve, (se requiere) más generación 
del sector privado, que CFE hag a 
más líneas de distribución, (sino) 
vamos a tener problemas para 
crecer económicamente", dijo.

Esperará a INE
 En otro tema, Xóchitl Gálvez seña-
ló que realizará una consulta con 
el INE para conocer si se debe 
reportar como gasto de campaña 
su asistencia a una concentración 
convocada por la sociedad civil.

 Las organizaciones de la llama-
da "Marea Rosa" convocaron a una 
concentración en el Zócalo el 
domingo 19 de mayo para "defen-
der a la democracia", a la que 
acudirá Gálvez.

 El dirigente de Morena, Mario 
Delgado, dijo que su partido pedirá 
que el evento se sume a gastos de 
campaña de Xóchitl Gálvez.

Vienen a comprar 
votos en las épocas 
de elecciones y des-
pués seis años de ol-
vido para los pue-
blos".

Claudia Sheinbaum,
candidata a la Presidencia 

de México por Morena

Me extrañó mucho 
que haya mandado 
la candidata del 
PRI, del PAN, a pro-
vocar un acto en 
Morelia. Eran muy 
poquitos y el evento 
era masivo, enton-
ces pues no hicimos 
caso, fuimos respe-
tuosos, estuvieron 
unos minutos y se 
fueron porque no 
les salió".

Jorge Álvarez 
Máynez, 

candidato a la Presidencia 

La morenista recibió el apoyo de Zongolica, Veracruz. 

En su cuenta de la red social X, Máynez envió un mensaje a la panista. 

La abanderada de la coalición Fuerza y 
Corazón por México recordó que desde 
hace meses había advertido que el si-
stema eléctrico estaba llegando a su 
máxima capacidad. 
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Luis Ignacio Velásquez
El presidente de la Repúb-
lica, Andrés Manuel López 
Obrador, reconoció el traba-
jo periodístico de NOTI-
CIAS, Voz e Imagen de 
Oaxaca, por abrir sus espa-
cios al movimiento demo-
crático que encabeza, a pesar 
del control que existía de los 
medios de comunicación en 
el periodo neoliberal. 

En su conferencia de 
prensa mañanera, manife-
stó que en los momentos 
más dif íciles para su 
movimiento el periódico 
Noticias, Voz e Imagen de 
Oaxaca, le abrió sus espa-
cios, entre otros medios de 
comunicación en los esta-
dos, como El Cuarto Poder, 
en Chiapas; y El Istmo. 

“En todos lados nos 
abrían los espacios; había 
un control casi absoluto, 
eso no se me olvida, en 
Coahuila, ahí llegábamos y 
se nos llenaba de periodi-
stas, pero todas las pregun-
tas eran en contra y al día 
siguiente no salía nada o 

salía lo que ellos considera-
ban que nos afectaba”. 

Al hacer un análisis del 
comportamiento de los me-
dios de comunicación en la 
Ciudad de México y diversos 
estados del país, señaló que 
la capital del país se ha vuelto 
más conservadora, a pesar de 

que siempre fue una ciudad 
vanguardista en materia 
política, por lo que necesita 
más protección ya que está 
sometida a fuertes campañas 
de desinformación. 

Esto a pesar de que en la 
Ciudad de México nacieron 
los programas sociales que 

ahora se aplican en el país y 
las obras de infraestructura.

Aseveró que esta ciudad 
también tiene el problema 
de que aquí se concentran 
los medios de manipulación 
más importantes del país. 
¿Qué periodista de Chihua-
hua, Zacatecas, Nuevo León 

y otros medios, ganan lo que 
reciben Joaquín López Dór-
iga o Ciro Gómez Leyva? No 
hay, entonces todos esos 
están aquí”.

Además, agregó, la gente 
de la Ciudad de México 
tiene que pasar mucho 
tiempo en el transporte 
público y escuchan la radio, 
pero todos están en su 
contra porque son parte de 
la corrupción que imperaba 
en México. “Aquí se derechi-
zo mucho en el periodo 
neoliberal”.

“Por eso los medios en los 
estados son mucho más 
objetivos, hay más libertad; 
hagan el análisis de lo que 
cuesta el mantenimiento 
del aparato de control y 
manipulación, estamos 
hablando de miles de mil-
lones de pesos, porque no 
solo son los sueldos de los 
famosos, también hay que 
decir que no todos los 
periodistas de la capital son 
famosos, estamos hablando 
de 20 que ganan más de un 
millón al mes”.

Dijo que los periódicos 
de la capital del país presu-
mían que eran nacionales 
y las radiodifusoras que 
eran cadenas, pero no era 
cierto que llegaran a todos 
los estados. 

Reconoce AMLO labor periodística del NOTICIAS
“ABRIÓ ESPACIOS AL MOVIMIENTO DEMOCRÁTICO”
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López Obrador manifestó que en los momentos más difíciles para su movimiento el periódico NOTICIAS, 
Voz e Imagen de Oaxaca, le abrió sus espacios.

Luis Ignacio Velásquez / 
Fotos: Humberto Sesma
Los voceadores, al ser el 
vínculo entre la ciudadanía 
y la industria editorial 
constituyen un activo fun-
damental para garantizar el 
ejercicio de los derechos a 
la libertad de expresión y el 
acceso a la información, los 
cuales se encuentran consa-
grados en la ley, afirmó la 
coordinadora general de 
comunicación social, Eliza-
beth Álvarez Acosta, al 
fungir como oradora oficial 
en el evento conmemorati-
vo del Día del Voceador.

En presencia del gober-
nador, Salomón Jara Cruz; 
el secretario de Finanzas, 
Farid Acevedo López; la 
directora general de comu-
nicación social, Elizabeth 
Acosta Álvarez, la gerente 
general del periódico NOTI-
CIAS, Voz e Imagen de 
Oaxaca, Estefany Lagunas 
Real; el presidente de la 
Unión de Voceadores del 
Estado de Oaxaca, Silvio 
Victoria Gutiérrez; el 
secretario general de la 
Unión de Voceadores y 
Expendedores de Periódic-
os, Libros y Revistas del 
Estado de Oaxaca, Franci-
sco Celis García, entre 
otros, reconoció la impor-
tancia social del gremio.

Sostuvo que, gracias al 
trabajo de los voceadores 

las diferentes propuestas 
informativas encuentran 

un conducto para llegar a 
su público, favoreciendo 
con ello la pluralidad 
editorial y el contraste de 
enfoques y opiniones que 
enriquecen el debate púb-
lico de los asuntos de in-
terés general.

“Por ello, no me resta más 
que reiterarles la gratitud de 
quienes integramos el gobier-
no del estado, encabezado por 
el gobernador Salomón Jara 
Cruz y expresarles nuestra 
admiración y respeto”.

Por su parte, la secretaría 

de turismo, Saymi Pineda 
Velasco, afirmó que ninguna 
caseta de venta de periódic-
os será desalojada; que, por 
el contrario, todas las case-
tas serán rehabilitadas para 
embellecer la ciudad, Patri-
monio Cultural de la 
Humanidad.

Al reconocer a los vocea-
dores, por los 54 años de 
historia de la Unión de 
Voceadores del Estado de 
Oaxaca, anunció además la 
incorporación de los traba-
jadores y trabajadoras vo-

ceadoras al IMSS Bienestar. 
“Hoy, a nombre del gober-

nador Salomón Jara Cruz, 
el mayor de los reconoci-
mientos a cada uno de 
ustedes, pero también a 
aquellos que desafortuna-
damente nos arrebató la 
pandemia; hoy, al saludar a 
algunos se ustedes me en-
centré con historias extraor-
dinarias, como la de doña 
Marcelina Soriano, quien 
desde los 15 años de edad, 
en una bicicleta, salía a las 
3 y media de la mañana para 
recoger los periódicos El 
Fogonazo, Cárteles del Sur, 
El Gráfico. Le pregunte sí 
había pleitos entre ellos con 
tal de llevarse un periódico 
y me dijo que hubo muchos, 
porque a veces había buenas 
noticias que todo mundo 
quería entregar”. 

“Voceadores garantizan 
la libertad de expresión”

GOBIERNO ESTATAL PONDERA LABOR

El gobernador Salomón Jara junto al reportero de NOTICIAS, Luis 
Ignacio Velásquez.

Entregaron reconocimientos a voceadores con una larga trayectoria distribuyendo la información de Oaxaca y el mundo.

Los voceadores, al ser el vínculo entre la ciudadanía y la industria editorial constituyen un activo funda-
mental para garantizar el ejercicio de los derechos a la libertad de expresión y el acceso a la información, 
expresó Elizabeth Álvarez, directora general de Comunicación Social del gobierno de Oaxaca.

 El gobernador Salomón Jara, junto a la gerente general del periódico NOTICIAS, Voz e Imagen de Oaxa-
ca, Estefany Lagunas Real.

Por eso los me-
dios en los esta-
dos son mucho 
más objetivos, 
hay más liber-
tad; hagan el 
análisis de lo 
que cuesta el 
mantenimiento 
del aparato de 
control y mani-
pulación”.

Andrés Manuel 
López Obrador 

Presidente de México

A nombre del go-
bernador Salo-
món Jara, el ma-
yor de los reco-
nocimientos a 
cada uno de us-
tedes (los vocea-
dores), pero tam-
bién a aquellos 
que desafortuna-
damente nos 
arrebató la pan-
demia”.

 Elizabeth Álvarez 
Acosta 

Coordinadora de 
Comunicación Social de 

Oaxaca
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Momentos felicesfelices
Alma Chávez

"Si la vida 

es un instante, 

sólo tienes que 

ser feliz un 

momento y 

repetirlo in-

terminable-

mente"

Alma Chávez

"Si la vida 

es un instante, 

sólo tienes que 

ser feliz un 

momento y 

repetirlo in-

terminable-

mente".

Cristina Palacios y su hermoso nieto Luis Daniel.Cristina Palacios y su hermoso nieto Luis Daniel.

La licenciada Leonor Altamirano Ruiz y el ingeniero Samuel Santiago Altamirano.La licenciada Leonor Altamirano Ruiz y el ingeniero Samuel Santiago Altamirano.

María Luisa Mena; Abril, Edith y Blanca Martínez.María Luisa Mena; Abril, Edith y Blanca Martínez.

Patricia Rivero y Cecilia Vielma.Patricia Rivero y Cecilia Vielma.Alejandro y Viviana Lira Martínez.Alejandro y Viviana Lira Martínez.

La señora Eizabeth Cruz Ruiz celebró la llegada de un año más 
de vida en la grata compañía de su comadre Martha Leonor 
Méndez López.

La señora Eizabeth Cruz Ruiz celebró la llegada de un año más 
de vida en la grata compañía de su comadre Martha Leonor 
Méndez López.

Perla Martínez y Carlos Pedroza.Perla Martínez y Carlos Pedroza.
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LIGA MX
CUARTOS DE FINAL 

PARTIDOS DE IDA

CHIVAS  TOLUCA
1-0

PACHUCA  AMÉRICA
1-1

Estadio Olímpico Universitario a las 19:00 horas

PUMAS   CRUZ AZUL
VS

Estadio Universitario a las 21:10 horas

TIGRES MONTERREY
VS

AYER

HOY

AGENCIA REFORMA

Pachuca, México.- Sí, "Pa-Pachuca" otra vez.
"°Tiene miedo, el Ame tiene miedo!", retumbó en las 

afueras y al interior del Estadio Hidalgo. 
La afición de los Tuzos desborda confianza y cómo no 

hacerlo si los suyos le han tomado la medida al equipo 
más ganador del futbol mexicano. 

En la Bella Airosa la paternidad del Pachuca sobre las 
Águilas en Fases Finales se tiene que celebrar y, sobre 
todo, recordar. 

El América sufrió en serio en el primer tiempo, pero 
gracias a un gol de Henry Martín empató 1-1 con Pachuca 
en la Ida de los Cuartos del Clausura 2024.

Los Tuzos tuvieron varias ocasiones, pero sólo 
anotaron por vía de Salomón Rondón al 21'. Cuando 
parecía que el primer tiempo así terminaría, Martín 
igualó al 45+1'.

Con esto, las Águilas avanzan ganando o empatando; 
Tuzos necesita ganar.

La Vuelta será el sábado en el Estadio Azteca.

DE PACHUCA

¡¡SALE AMÉRICA VIVO!! 


